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Поисковый разброс
Почему в России не хватает туристических кадров

Ксения Набаткина,  
Валерия Мишина

В высокий сезон российские турагент-
ства входят со значительной нехват-

кой кадров, выяснили «Известия». За год 
количество вакансий в сфере туриз-
ма и гостинично-ресторанного бизнеса 
выросло на 40–60%, сообщили в рекру-
тинговых агентствах. При этом количе-
ство резюме от соискателей практически 
не меняется. Половина россиян не счита-
ет эту отрасль привлекательной для своей 
карьеры, говорится в исследовании Мо-
сковского международного салона об-
разования. Причина — в низком престиже 
профессий в сфере обслуживания, высо-
кой доле неквалифицированного труда 
и уровне зарплат.

Количество вакансий в сфере ту-
ризма, гостинично-ресторанного биз-

неса и общественного питания за год 
выросло на всех крупных рекрутинго-
вых сервисах, выяснили «Известия». Так, 
на SuperJob предложение рабочих мест 
увеличилось на 62%, а вот резюме стало 
больше лишь на 5%.

В марте этого года, фактически пе-
ред самым стартом туристического сезо-
на, там наиболее активно ищут поваров 
и пекарей, уборщиков, горничных, офи-
циантов, барменов и администраторов.

На hh.ru сейчас открыто 10 тыс. вакан-
сий от компаний из сферы туризма и го-
степриимства. А всего за первый квар-
тал этого года на сервисе их появилось 
48 тыс., что на 57% больше, чем за анало-
гичный период 2023 года.

По данным сервиса «Работа.ру», в ян-
варе–марте 2024-го сотрудников в сфере 
туризма искал каждый двад-
цатый работодатель. 
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Внеплановая 
экономика
Бюджет получил 884 млрд  
не предусмотренных прогнозом доходов

iOS зла
Apple заподозрили в нарушении  
антимонопольных норм

Наталья Башлыкова,  
Валерий Кодачигов, Мария Колобова

Ф АС заподозрила Apple в наруше-
нии антимонопольного законода-

тельства. Речь идёт о невозможности 
использовать в РФ систему iOS для по-
лучения банковских услуг и соверше-
ния оплаты. Сейчас там действует толь-
ко отключённая в РФ Apple Pay, а вот 
Mir Pay, SberPay и другие российские 
аналоги — нет. Закрытие бесконтактных 
платежей для сторонних организаций 
может свидетельствовать о нарушении 
закона о защите конкуренции — ком-
пания выступает монополистом в этой 
сфере, полагают в службе.

Федера л ьна я а н т и монопол ь-
ная служба (ФАС) запросила у Apple 
подробную мотивированную пози-
цию по вопросу доступа российских 
платёжных систем к бесконтактной 
оплате в ОС iOS. Об этом «Известиям» 
рассказали в пресс-службе антимоно-
польного органа.

— В настоящее время российские 
пользователи iOS-устройств (в том 
числе приобретённых во время их офи-
циальных продаж в РФ) фактически 
не могут применять их функционал 
для получения банковских услуг и со-
вершения оплаты. Так, Apple удалила 
из App Store и не допускает в него мо-
бильные приложения большинства от-
ечественных финорганизаций. Также 
компания не позволяет устанавли-

вать на свои устройства приложения 
не из App Store, — сообщили в ФАС.

Вместе с тем технология бескон-
тактной оплаты NFC в iOS доступна 
только для Apple Pay, к которой нель-
зя привязать российские банковские 
карты. Это делает невозможным ис-
пользование на «яблочных» устрой-
ствах систем Mir Pay, SberPay, Tinkoff 
Pay и других, констатировали в службе.

Также там отметили: соглас-
но пресс-релизу Apple от 25 января 
2024 года, компания внесёт в iOS, Safari 
и App Store ряд изменений для поль-
зователей своих устройств в странах 
Евросоюза, которые позволят уста-
навливать альтернативные магазины 
приложений, а также откроет доступ 
к NFC для других систем бесконтакт-
ной оплаты.

В этой связи антимонопольная 
служба пришла к выводу о наличии 
у Apple технической возможности 
внести соответствующие изменения 
на равных условиях и для российских 
разработчиков.

— По мнению ФАС, действия компа-
нии содержат признаки нарушения ан-
тимонопольного законодательства. 
Она создаёт преимущественные ус-
ловия для собственных приложений 
и решений сторонних организаций, за-
регистрированных не в РФ, а также для 
Apple Pay по сравнению с российски-
ми платёжными системами, — поясни-
ли в службе.

Как выяснили «Известия», опера-
тор системы «Мир»       — АО «Националь-
ная система платёжных карт» (НСПК) — 
также направил жалобу 
в ФАС.

Швейцарский мир
Москва не примет приглашения на конференцию по Украине

Семён Бойков

Р оссия не станет участвовать в кон-
ференции по украинскому урегу-

лированию, которую пытается ор-
ганизовать Швейцария. Даже если 
приглашение поступит, российская 
сторона на него не согласится, сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе по-
сольства РФ в Берне. Дата и конкрет-
ное место встречи для обсуждения 
«формулы мира» Владимира Зеленско-
го пока не определены, уточнили «Из-
вестиям» в МИД Швейцарии. Её власти 

надеются, что в конференции примут 
участие крупные страны глобального 
Юга, такие как Китай, Индия, Бразилия, 
ЮАР и Саудовская Аравия. Эксперты 
считают, что Берн пытается восстано-
вить свой нейтральный имидж, несмо-
тря на то что он присоединился ко всем 
пакетам санкций ЕС и открыто поддер-
живает Киев. При этом аналитики под-
чёркивают: перспективы урегулиро-
вания украинского конфликта пока 
крайне далеки.

На фоне ухудшения положения во-
оружённых сил Украины и попыток 

руководства страны восполнить во-
енные потери на Западе продолжают-
ся усилия по поиску политического 
решения конфликта в пользу Киева. 
Один из способов — организация меж-
дународной конференции с привле-
чением развивающихся стран гло-
бального Юга. В МИД Швейцарии 
сообщили «Известиям»: Берн деталь-
но прорабатывает дальнейшие шаги 
по организации конференции. Впро-
чем, остаётся неясно, когда именно 
пройдёт встреча и состо-
ится ли она в принципе.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Значительная часть доходов поступила от налога на прибыль 
участников консолидированной группы налогоплательщиков

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 04.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7145   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8729   ДИРХАМ ОАЭ 25,157   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,3429   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2371   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2064   ДОЛЛАР США 92,3892   ЕВРО 99,4277   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6097 
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Милана Гаджиева

Российская казна получила 
в 2023 году 884 млрд не вклю-

чённых в прогноз доходов, гово-
рится в докладе Счётной палаты. 
В частности, в план не заклады-
вались безвозмездные платежи 
от уходящих компаний и налог 
на сверхприбыль. Такой показа-
тель — рекордный как минимум 
с 2015 года, выяснили «Известия». 
Эксперты объясняют это тем, что 
власти весь прошлый год иска-
ли новые источники для покры-
тия дефицита казны, который 
тем не менее оказался на уров-
не 3,2 трлн. Какие ещё поступле-
ния оказались выше и ниже про-
гноза — в материале «Известий».

За прошлый год в казну по-
ступил 281 вид доходов, не уч-
тённых в прогнозе при форми-
ровании финансового плана. 
Их сумма составила 884 млрд 
рублей, говорится в мартов-
ском докладе Счётной палаты 
(СП) об исполнении бюджета 
в 2023-м (есть у «Из-
вестий»). f
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Отчётный счёт
Чего смогло добиться правительство в 2023 году 
и какие проблемы по-прежнему не решены

Алёна Нефёдова, Мария Строителева

Г лавной задачей российского прави-
тельства в 2023-м стало обеспечение 

проведения спецоперации на Украи-
не: ОПК в разы увеличил выпуск техни-
ки и вооружений, заявил премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин 3 апреля, 
выступая в Госдуме с отчётом о работе 
кабмина за год. Несмотря на санкции, 
Россия может войти в четвёрку круп-
нейших экономик мира по паритету 
покупательной способности, а темпы 
роста её ВВП в 2023 году достигли 3,6% — 
это вдвое выше, чем в развитых стра-
нах. Большое внимание премьер уде-
лил и социальной сфере — в частности, 
увеличению доходов россиян. К приме-
ру, в прошлом году власти направили 
190 млрд рублей на рост зарплат бюд-
жетников, также прибавка ждёт и ряд 
других категорий граждан. Какие ещё 
меры поддержки введут для участни-
ков СВО и могут ли в России начать про-
изводство электромобилей — в матери-
але «Известий».

�� КАК В ГД ГОТОВИЛИСЬ 
К ОТЧЁТУ ПРАВИТЕЛЬСТВА

В Госдуме 3 апреля депутаты заслуша-
ли отчёт правительства, с которым вы-
ступил Михаил Мишустин. Это ежегод-
ное мероприятие, где и исполнительная, 
и законодательная ветви власти под-
водят итоги года и обсуждают векто-
ры дальнейшей работы. Традицион-
но с утра на площадке нижней палаты 
начали собираться журналисты, пар-
ламентарии и члены кабмина. В кори-
дорах Госдумы перед началом работы 
многие старались перекусить, понимая, 
что мероприятие, как обычно, «перева-
лит» за 4 часа. В этот раз отчёт прави-
тельства продлился 4 часа 55 минут. 
Многие политики не выдерживали и по-
кидали зал заседаний, а онлайн-участ-
ники просто отключались от ВКС.

— Те, кто уходит из зала, те, кто ухо-
дит в режиме онлайн, смотря отчёт 
правительства, должны понимать, 
правительство работает практически 
круглосуточно. А если даже мы не мо-
жем найти сил в себе выслушать до-
клад и на ключевые темы подискути-
ровать... Коллеги, надо задуматься, там 
ли ты и тем ли ты должен заниматься. 
Те, кто ушёл, может потом не переиз-
бираться, — предупредил спикер Гос-
думы Вячеслав Володин.

Традиционно помимо премьера 
в Госдуму приехали и остальные чле-
ны кабинета министров. Нынешнее 
выступление перед парламентария-
ми стало пятым с момента назначе-
ния Михаила Мишустина на пост гла-
вы правительства в начале 2020 года. 
Теперь же его отчёт состоялся менее 
чем через месяц после выборов прези-
дента. Это означает, что в таком соста-
ве кабмин отчитывается перед Госду-
мой, наиболее вероятно, в последний 
раз — он должен будет сложить свои 
полномочия перед вновь избранным 
президентом страны. Соответствую-
щее решение оформляется распоря-
жением правительства в день инаугу-
рации главы государства.

�� ОБ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИТОГАХ 
И РЕКОРДНЫХ ИНВЕСТИЦИЯХ

В центре внимания отчёта оказалась 
ситуация в российской экономике, 
а вернее, её развитие вопреки небыва-
лому в мире санкционному давлению. 
РФ успешно прошла период первона-
чальной адаптации, чему свидетель-
ствует рост ВВП на 3,6% в 2023 году. 
Примечательно, что это вдвое выше 
среднего показателя стран с разви-
той экономикой.

— Условия, в которых всем нам при-
шлось работать в прошлом году, оста-
вались очень сложными. Внешнее 
давление на Россию не ослабевало. 
Наоборот — расширялось. Несмотря 
на возрастающий прессинг, Россия 
успешно прошла сложный период, — 
сказал премьер.

Помимо возрастающего прессин-
га на Москву Запад распространяет 
ограничения и на работающие с РФ 
другие государства. Тем не менее Рос-
сия с пониманием относится к положе-
нию иностранных компаний, под дав-
лением покинувших рынок. Более того, 
РФ уже стала пятой экономикой мира 
по паритету покупательной способно-
сти (ППС) и, по оценкам правительства, 
имеет все предпосылки войти в топ-
4 экономик мира по этому показателю. 
Европейцы же расплачиваются за ан-
тироссийскую политику своих лиде-
ров стагнацией и рецессией экономик.

— Россия вполне имеет возможно-
сти для вхождения по итогам текуще-

го года в топ-4 крупнейших экономик 
мира по рейтингу размера ВВП, рас-
считанного по ППС. Но для этого будет 
нужно подвинуть Японию, что вполне 
возможно, учитывая стагнацию многих 
отраслей её экономики и слишком до-
рогую иену. Для россиян важно не ме-
сто страны в рейтинге, а чтобы росли 
их благосостояние, реальные зарплаты, 
пенсии, иные доходы. А это вполне воз-
можно на волне экономического роста, 
высокой занятости и дефицита квали-
фицированных кадров, — сказала «Из-
вестиям» ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

Фундаментом для подобного ро-
ста отечественной экономики стали 
макроэкономическая стабильность 
и ответственная бюджетная полити-
ка, пояснил премьер. К примеру, испол-
нение расходов федерального бюдже-
та в прошлом году показало лучший 
результат за последние годы. Доходы 
за 2023-й превысили 29 трлн рублей, 
что на 5% больше показателя за преды-
дущий год. Увеличился на 10% и объём 
инвестиций, что стало рекордом за по-
следние 12 лет.

— И что самое важное — экономика 
становится менее зависимой от сырье-
вого экспорта. Ненефтегазовые доходы 
выросли на четверть, — обратил вни-
мание Мишустин.

�� ОБ УСПЕХАХ 
В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
И ДРАЙВЕРАХ РОСТА

Пр ом ы ш лен но е п р ои з водс т во 
по итогам 2023 года в России вырос-
ло на рекордные 3,5%, причём глав-
ным драйвером стал обрабатыва-
ющий сектор — он «прибавил» 7,5%. 
В прошлом году почти на 40% нарас-
тили производство машин и оборудо-
вания для пищевой промышленности, 
а выпуск сельхозтехники — более чем 
на 8%. Россия за шесть лет намерена 
войти в топ-25 стран мира по количе-
ству промышленных роботов. К сло-
ву, выпуск автомобилей в РФ в 2023-м 
также увеличился на 16%, превысив 
700 тыс. машин.

— У нас есть шанс сделать неплохой 
электромобиль, и уже сегодня есть ре-
зультаты этого, используя всяческие 
возможности нашей промышленно-
сти, — подчеркнул премьер.

Главными драйверами такой дина-
мики стали наращивание промышлен-
ными предприятиями запасов сырья 
и комплектующих, при этом повыше-
ние потребительского спроса указы-
вает, что перестройка экономики идёт 
в правильном направлении, сказала 
«Известиям» завкафедрой «Государ-
ственное и муниципальное управле-
ние» Финансового университета при 
правительстве РФ Ольга Панина.

— Большое количество произ-
водств начало разбираться в услови-
ях параллельного импорта и довольно 
хорошо использовать эту возмож-
ность, несмотря на возросшие цены. 
Меры поддержки государства также 
дали дополнительные возможности 
для наращивания оборотов и разви-
тия внутренних производственных 
мощностей. При этом каждый новый 
санкционный список довольно сильно 
влияет на производственное планиро-
вание и увеличивает сроки поставки 
оборудования и сырья, — заявила «Из-
вестиям» генеральный директор «Кар-
гоСерт» ГК по предоставлению услуг 
в области ВЭД Ирина Мысливчик.

�� О ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛЕ

Властям удалось пресечь попытки За-
пада организовать блокаду россий-
ской внешней торговли. Товарооборот 
с дружественными странами не просто 
вырос, он сопоставим с объёмом тор-
говли страны со всем миром, который 
был четыре года назад, заявил Миха-
ил Мишустин.

— Снижение товарооборота с Ев-
росоюзом, конечно, в значительной 
степени компенсировано за счёт уве-
личения торговли с Китаем, Индией, 
Турцией, Белоруссией, Казахстаном, 
Объединёнными Арабскими Эмира-
тами, Африкой, Латинской Америкой. 
И доля дружественных стран выросла 
до 77%, — добавил он.

Власти в новых условиях перестро-
или систему поддержки производства 
промышленных и сельскохозяйствен-
ных товаров. Они также помогают 
предпринимателям переориентиро-
вать грузопотоки и развивают между-
народные коридоры к дружественным 
странам. Всего товарооборот с участ-
никами СНГ за прошлый год вырос 
почти на 6%, при этом ближайшим со-
юзником Москвы остаётся Белоруссия. 
Тем не менее России нельзя закрывать-
ся от вложений из других государств.

Новости  
Алёна Нефёдова

Н а восстановление соцобъектов 
в ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-

сонской областях необходимо обратить 
первостепенное внимание — даже не-
смотря на то, что проблем с безопасно-
стью там ещё хватает. Владимир Путин 
заявил об этом 3 апреля на открытии 
социальных и жилых объектов в новых 
регионах. Также глава государства от-
метил: важно вести подготовку право-
охранителей для Донбасса и Новорос-
сии, поскольку жители четырёх новых 
субъектов должны чувствовать себя 
в безопасности. В этот же день прези-
дент обсудил экономические успехи 
и существующие проблемы в Забай-
кальском крае и Сахалинской области. 
Сколько объектов ежедневно достраи-
вается в Донбассе и Новороссии и ког-
да стоит ждать мост на Сахалин — в ма-
териале «Известий».

�� СТАРТ ОТКРЫТИЮ 
СОЦИАЛЬНЫХ ОБЪЕКТОВ

Владимир Путин 3 апреля открыл 
по видеосвязи социальные объекты 
в новых регионах России. Среди них — 
филиал Волгоградской академии МВД 
РФ в Мариуполе, который с 1 сентября 
начнёт обучать около 600 человек. По-
мимо этого в городе открыли новый 
жилой комплекс из десяти  много-
квартирных домов, где размещено по-
рядка 600 квартир. Также запустили 
перинатальный центр в Донецке, спо-
собный принимать до 7 тыс. родов в год. 
По данным министра здравоохранения 
Михаила Мурашко, в республике как 
раз отмечаются положительные тем-
пы рождаемости: в 2023 году в реги-
оне было принято 7,4 тыс. родов, что 
на 6% больше, чем в 2022-м. Ещё один 
объект — восстановленная Спортивная 
школа олимпийского резерва по тяжё-
лой атлетике в ЛНР.

— Школа не просто возрождена, от-
строена — обновлена её тренировоч-
ная база, специализированный зал 
тяжёлой атлетики, оборудованы раз-
девалки и душевые для спортсме-
нов. Теперь здесь могут одновремен-
но тренироваться 20 человек, в общей 
сложности сотни атлетов и любите-
лей спорта. Общая площадь здания — 
315 кв. м, — рассказал глава государ-
ства.

В целом в восстановлении новых 
регионов есть значимые результаты: 
за 2022–2023 годы здесь завершены 
работы более чем на 10 тыс. объектов 
только по линии федеральных заказчи-
ков. Президент добавил: на восстанов-
ление четырёх субъектов из разных ис-
точников будет направлено 4,4 трлн 
рублей.

— Надо добиться того, чтобы каж-
дый вложенный рубль из этих четы-
рёх с лишним триллионов эффективно 

работал на благо людей, которые про-
живают на этих территориях. Люди 
этого заслуживают. Они проявили не-
вероятное мужество и героизм, имею 
в виду то, что им пришлось пережить, 
и сохранили стремление к воссоеди-
нению с Россией. Поэтому мы, со сво-
ей стороны, должны сделать и сделаем 
всё, что от нас зависит, для того чтобы 
эти ожидания людей были оправдан-
ны, — пояснил глава государства.

Президент подчеркнул, что власти 
продолжают строить и ремонтиро-
вать жильё, дороги и объекты соци-
альной сферы, несмотря на непро-
стую ситуацию в новых субъектах. 
Также там необходимо налаживать 
подготовку правоохранительных ор-
ганов, чтобы люди чувствовали себя 
в безопасности «во всех смыслах это-
го слова», добавил Владимир Путин. 
Он напомнил, что к 2030 году эти ре-

гионы должны выйти на общерос-
сийский уровень по ключевым по-
казателям качества жизни людей 
и социально-экономического раз-
вития.

— Я понимаю, мы все понимаем, что 
проблем с безопасностью ещё хватает, 
но на вещи подобного рода, на социаль-
ные объекты нужно обратить, конечно, 
первостепенное внимание, — подыто-
жил Владимир Путин.

рост ВВП в 2023 году
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Ищите коридор

Юрий Мавашев

Востоковед

По нескольким турецким городам 
прокатилась волна массовых бес-

порядков. Агрессивно настроенные 
демонстранты от Измира на западе 
до Хаккяри на востоке протестуют 
из-за решения минюста снять с выбо-
ров, которые прошли 31 марта в стра-
не, прокурдского кандидата в городе 
Ван. Речь идёт о баллотировавшем-
ся на пост градоначальника Абдулле 
Зейдане.

В результате нападения его сто-
ронников на офис главы правящей 
Партии справедливости и разви-
тия Зейдина Кая в провинции Хаккя-
ри, а также на фоне их столкновений 
с силовиками в город ввели силы 
жандармерии для обеспечения пра-
вопорядка на улицах. Уговоры, водо-
мёты и слезоточивый газ оказались 
бессильны перед обезумевшей тол-
пой. «Коктейлям Молотова» власти 
пришлось противопоставить в том 
числе и бронетранспортёры. Гла-
ва МВД Турции Али Ерликая сооб-
щил о задержании 89 человек в Ване, 
Хаккяри, Сиирте, Батмане, Ширна-
ке и Измире.

По его словам, причиной задер-
жаний послужили несанкциониро-
ванные демонстрации, нападения 
на силовиков с камнями, но прежде 
всего проблема в другом. Участники 
беспорядков позволяли себе скан-
дирование лозунгов, восхваляющих 
сепаратистскую террористическую 
организацию, уточнил министр.

И действительно, на многочис-
ленных видеокадрах отчётливо слы-

шен лозунг «Да здравствует лидер 
Апо». Так сторонники признанной 
террористической в Турции Рабочей 
партии Курдистана (РПК) обычно 
приветствуют друг друга. Симпто-
матично и то, что левацко-курдская 
партия DEM, от которой и баллоти-
ровался снятый с выборов кандидат, 
не скрывает своей аффилирован-
ности с Партией демократии наро-
дов (HDP). Лидеры последней Селя-
хаттин Демирташ и Фиген Юксекдаг 
были ещё в 2016 году арестованы си-
ловиками по подозрению в связях 
с РПК.

Не исключено, что беспорядки, 
которые пока продолжаются в Ване, 
были инспирированы коллективным 
Западом. У этой версии есть своя 
вполне прослеживаемая экономиче-
ская и геополитическая подоплёка.

Для густонаселённой и многона-
циональной Турции курдский во-
прос на протяжении десятилетий 
оставался кровоточащей раной. Как 
минимум с 80-х годов XX века запад-
ные спецслужбы по факту поддер-
живали проявления курдского сепа-
ратизма. Причём как в Турции, так 
и в сопредельных ей Сирии, Ираке, 
Иране.

Подтверждением тому послу-
жит поддержка США «Сирийских 
демократических сил» (SDF). К сло-
ву, входящие в эту структуру курд-
ские «Отряды народной самообо-
роны» (YPG) тесно связаны с РПК. 
Именно поэтому турецкий лидер 
Реджеп Тайип Эрдоган санкциони-
ровал за последние годы четыре 
крупные операции против сепара-
тистов, подстрекаемых американ-
цами. Совершенно очевидно, что 
многие курдские организации, сто-
ящие на позициях сепаратизма, дав-
но превратились в игрушку внере-
гиональных кукловодов. Авторам 
межнациональных трагедий крайне 
выгодно создать для Турции очеред-
ную трансграничную угрозу, втянув 
в неё Эрдогана и страну.

Наблюдаемые сегодня события 
разворачиваются на фоне планов 
Турции и Ирака создать совмест-
ный оперативный центр по борьбе 
с РПК в конце марта. Кроме того, го-
товится к подписанию соответству-

ющий стратегический рамочный 
документ. Координация антитерро-
ристических усилий Анкары и Баг-
дада необходима для обеспечения 
безопасности в рамках готовящей-
ся антитеррористической опера-
ции турецкой армии на севере Ира-
ка. В Багдаде не возражают против 
этого, поскольку уничтожение РПК 
отвечает интересам не только турок, 
но и иракцев.

Ведь турецкая и иракская сторо-
ны намерены прежде всего обеспе-
чить безопасность проекта транс-
портного коридора «Путь развития». 
Он соединил бы Турцию с иракским 
портом Эль-Фао в Персидском за-
ливе, что многократно повысило бы 
влияние Анкары в мировой логисти-
ке. Закончить мегапроект, который 
создаст до 100 тыс. рабочих мест, 
планируют к 2025 году. Подоплёка 
в том, что в случае его реализации 

маршрут имеет все шансы на то, что-
бы создать конкуренцию Суэцкому 
каналу, а также американо-индий-
скому проекту «Индия — Ближний 
Восток — Европа».

«Путь развития» стал бы едва ли 
не самым кратчайшим среди кори-
доров «Север — Юг», которые свя-
жут Восточную Азию, Ближний Вос-
ток и Европу. Не говоря уже о том, 
что он был бы наиболее доступным. 
Проектом уже заинтересовались бо-
гатейшие монархии Персидского за-
лива.

Это означает, что по западоцен-
тричной модели мира будет нанесён 
ещё один удар после появления ана-
логичного по смыслу российского 
МТК «Север — Юг».

Соответственно, для коллектив-
ного Запада на кону стоят трилли-
оны долларов, которые могут ока-
заться у турок и иракцев в кармане. 
Вдобавок США рискуют оконча-
тельно утратить торгово-полити-
ческое влияние в свете проблем 
в районе Суэцкого канала и Баб-эль-
Мандебского пролива.

Вот почему именно сейчас на-
носится удар по общественно-
му и межнациональному единству 
Турции. При этом инструмен-
том выступают курдские партии 
и организации. Таким образом, ан-
титеррористическая операция 
на севере Ирака вполне может ока-
заться под угрозой срыва. Едва ли 
турецкая армия и силовые струк-
туры смогут спокойно проводить 
трансграничные операции, остав-
ляя за спиной угрозу сепаратизма 
и дестабилизации. Из этого следует, 
что сроки по реализации «Пути раз-
вития» с Ираком могут быть сдвину-
ты вправо.

Тем временем США могут вос-
пользоваться возникшей паузой, 
чтобы решить проблему с хусита-
ми, блокирующими движение тан-
керов к Суэцкому каналу. Не стоит 
забывать и о другой задаче, которая 
стоит перед Вашингтоном: поско-
рее решить ближневосточный кри-
зис в Израиле. Хотя бы потому, что 
израильские порты должны сыграть 
ключевую роль в проекте «Индия — 
Ближний Восток — Европа». Веро-
ятно, союзников Анкары по НАТО 
вполне устроила бы полыхающая 
Турция. США и Франция не скрыва-
ют жгучего желания поскорее выве-
сти конкурента из игры.

Правда, эти западные расчёты 
на раскол турецкого народа с вы-
сокой долей вероятности снова 
не оправдаются. Помнится, в июле 
2016-го во время попытки госпере-
ворота в республике нечто подобное 
уже предпринималось. Итог широко 
известен — страна вышла из кризиса 
ещё более окрепшей.

МНЕНИЕ

« ПРОЕКТОМ 
ТРАНСПОРТНО-
ГО КОРИДОРА 

«ПУТЬ РАЗВИТИЯ» УЖЕ ЗА-
ИНТЕРЕСОВАЛИСЬ БОГА-
ТЕЙШИЕ МОНАРХИИ ПЕР-
СИДСКОГО ЗАЛИВА. ЭТО 
ОЗНАЧАЕТ, ЧТО ПО ЗАПА-
ДОЦЕНТРИЧНОЙ МОДЕЛИ 
МИРА БУДЕТ НАНЕСЁН ЕЩЁ 
ОДИН УДАР

Всех в дом
Путин поручил восстанавливать новые регионы, 
невзирая на обстановку

Строительство перинатального 
центра в Донецке
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Швейцарский мир
A — Для Швейцарии важ-

но объединить различные 
точки зрения для возможного пути 
к миру, — заявил официальный пред-
ставитель швейцарского МИДа Пьер-
Ален Эльчингер. — Помимо позиции 
Украины, России и Европы важно так-
же прислушаться к мнению стран гло-
бального Юга, которые будут играть 
ключевую роль в возможном включе-
нии РФ в этот процесс. Именно поэто-
му мы поддерживаем тесные контак-
ты с Китаем, Индией, Бразилией, ЮАР 
и Саудовской Аравией. Список стран-
участниц, а также дата и место прове-
дения конференции пока не опреде-
лены.

Точного понимания, будет ли при-
глашена в итоге РФ, пока нет. Впрочем, 
это не имеет большого значения, учи-
тывая российскую позицию. Вопрос 
о сроках проведения конференции 
и трудностях в её организации не име-
ет «никакой добавленной стоимости», 
сказали «Известиям» в посольстве РФ 
в Швейцарии.

— Посольство России в Берне подоб-
ных приглашений от швейцарской сто-
роны не получало. Считаем важным 
отметить, что в связи с занятой офи-
циальным Берном откровенно недру-
жественной позицией РФ Швейцарию 
в качестве потенциального посред-
ника не рассматривает, — заявили 
в пресс-службе посольства России. — 
Даже в случае получения приглашения 
на подобное мероприятие российская 
сторона его не примет, так как навя-
зываемый формат мирной конферен-
ции изначально является для нас не-
приемлемым.

С середины января Берн осущест-
вляет интенсивные международные 
контакты, посвящённые подготов-

ке конференции по Украине. В МИД 
Швейцарии подчёркивают: цель по-
добных переговоров — «поговорить, 
послушать, понять» позиции госу-
дарств и их готовность к тем или иным 
действиям. В конце января глава МИДа 
страны Иньяцио Кассис провёл в Нью-
Йорке личную встречу с министром 
иностранных дел РФ Сергеем Лавро-
вым. Впрочем, российский министр 
тут же указал своему коллеге, что 
Швейцария отошла от нейтралитета, 
присоединившись к антироссийским 
санкциям. Кроме того, Берн, по мне-
нию Москвы, продолжает «устойчивый 
дрейф» от нейтралитета к безоглядной 
поддержке режима на Украине.

С февраля 2022 года Швейцария 
присоединилась ко всем пакетам санк-
ций Евросоюза. В стране заморожены 
российские активы на общую сумму 
около $8,8 млрд. В 2023-м её минюст об-
винил Россию в нарушении междуна-
родного права из-за начала СВО и по-
требовал от РФ «возместить ущерб». 
Прошлой осенью Берн присоединил-
ся к западным странам, выступающим 
за создание специального трибунала 
«по расследованию агрессии против 
Украины». Старший научный сотруд-
ник Центра европейских исследова-
ний ИМЭМО РАН Владимир Оленченко 
полагает, что страна тем не менее пы-
тается восстановить свой имидж ней-
трального государства.

— Швейцария присоединилась 
к санкциям ЕС против России, поэтому 
сказать, что она остается нейтральной, 
можно лишь с очень большими допу-
щениями. Берн пытается восстановить 
авторитет, который у него был рань-
ше. Прежде Швейцария действительно 
была местом нейтралитета, и поэтому 
охотно принимались варианты встреч 
и обсуждений. Но после того, как она 
стала участвовать в санкционном ре-
жиме, естественно, её авторитет рез-
ко снизился, — заявил он «Известиям».

 Новости

Платёж и поведение
В каких странах всё ещё принимают карты «Мир»

Наталья Ильина

К арты «Мир» по-прежнему обслужи-
вают без ограничений в Белоруссии 

и Абхазии. В отдельных торговых точ-
ках и банкоматах их принимают ещё 
в семи странах, выяснили «Известия». 
С апреля платёжные системы Киргизии 
(«Элкарт») и Армении (ArCa) переста-
ли работать с российской НСПК, такое 
же решение приняли крупнейшие кре-
дитные организации Казахстана. Одна-
ко у россиян всё ещё остаётся немало 
способов делать покупки за границей: 
помимо наличных это карты UnionPay 
и «пластик» иностранных банков. Какие 
ещё перспективы трансграничных пла-
тежей видит Банк России — в материа-
ле «Известий».

Финансовые организации сразу в не-
скольких странах ближнего зарубежья 
сообщили, что ограничивают работу 
платёжной системы РФ. С 3 апреля опе-
рации по картам «Мир», выпущенным 
любыми российскими банками, в ин-
фраструктуре участников киргизской 
платёжной системы «Элкарт» прохо-
дить не будут, заявили «Известиям» 
в Национальном банке этой страны, 
эту информацию подтвердили в рос-
сийской НСПК.

До этого с 30 марта прекратила при-
нимать карты «Мир» в своей инфра-
структуре армянская платёжная си-
стема ArCa.

Кроме того, от взаимодействия 
с российским «пластиком» отказался 
крупнейший банк Казахстана «Халык», 
а также другие финансовые организа-
ции страны — банк «ЦентрКредит», На-
родный банк, «Форте» и Нурбанк. В Нац-
банке Казахстана при этом отметили: 
решение об участии в международных 
платёжных системах кредитные орга-
низации принимают самостоятельно. 

То есть это шаги, сделанные отдельны-
ми игроками, а не всей страной.

Новые ограничения появились после 
того, как НСПК — оператор карт «Мир» — 
попала под блокирующие санкции США 
23 февраля. Финансовые организации 
за рубежом опасаются вторичных 
ограничений. Неделей ранее нацкар-
ты также стало невозможно подвязать 
в Samsung Pay для оплаты смартфоном, 
а приложение Mir Pay удалили из мага-
зина Google Play.

В начале 2024  года карты «Мир» 
принимались в Белоруссии, Арме-
нии, Казахстане, Киргизии, Таджики-
стане, а также в Венесуэле, во Вьетна-
ме и на Кубе, писали ранее «Известия». 
Редакция направила запрос в НСПК 
и ЦБ о том, в каких государствах по-
прежнему можно оплатить покупку 
национальным «пластиком».

В банке «Дом.РФ» заявили «Извести-
ям», что карты «Мир» работают на Кубе, 
в Белоруссии, Абхазии, Южной Осетии, 
Венесуэле, во Вьетнаме и в Таджики-
стане. А также в Армении (через «ВТБ 
Армения») и Казахстане (но в ограни-
ченном формате).

Они продолжают работать повсю-
ду в Белоруссии и Абхазии, уточнила 
руководитель направления исследо-
ваний лаборатории блокчейна и финте-
ха Школы управления «Сколково» Ека-
терина Семерикова. По её словам, наш 
«пластик» также по-прежнему действу-
ет в Таджикистане, во Вьетнаме, в Ар-
мении, на Кубе, в Венесуэле и Казах-
стане — но в ограниченном количестве 
мест, а снятие налички возможно толь-
ко в определённых местных финансо-
вых организациях.

— Если иностранный банк приоста-
навливает работу с «Миром», то в тех 
торговых точках, где он предоставля-
ет эквайринг, расплатиться российской 

картой будет невозможно. Но в магази-
нах, где безналичные платежи обслу-
живает другая кредитная организация, 
провести платёж можно, — пояснила 
Екатерина Семерикова.

Например, на Кубе и в Венесуэле 
нацкарты будут с большей вероятно-
стью обслуживаться в туристических 
местах. Та же ситуация с банкоматами, 
продолжила эксперт: снять наличные 
можно в АТМ тех финансовых органи-
заций, которые работают с НСПК.

Банки группы ВТБ Армении, Белорус-
сии и Казахстана продолжают обслужи-
вать карты «Мир» в своей инфраструкту-
ре в полном объёме, как это было и ранее, 
заявили «Известиям» в ВТБ. Там держа-
телям нацкарт любых российских кре-
дитных организаций доступны снятие 
наличных в банкоматах, оплата услуг 
в мобильных приложениях, через дис-
танционные каналы обслуживания, пе-
реводы, в том числе трансграничные.

— В Белоруссии и Казахстане держа-
тели карт «Мир» ВТБ могут совершать 
онлайн-покупки в интернет-магазинах 
и сервисах, снимать наличные в устрой-
ствах банков, поддерживающих рос-
сийскую платёжную систему, — уточ-
нили в ВТБ.

Банк России ищет варианты исполь-
зования карт платёжной системы «Мир» 
за рубежом в условиях санкций, заяви-
ла 2 апреля в Госдуме первый зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова. В частности, 
речь о расширении банкоматной сети 
иностранных «дочек» российских кре-
дитных организаций.

— Мы сейчас с нашими банками как 
раз прорабатываем вопрос, чтобы они 
смогли расширить свою банкоматную 
сеть и сеть POS-терминалов. Объём 
этой сети сейчас в проработке, — уточ-
нила она.

Самый простой способ оплаты 
в стране, где не поддерживается кар-
та «Мир», — наличные, сказали в банке 
«Дом.РФ». При этом следует учитывать 
лимит на вывоз валюты за пределы РФ — 
не более $10 тыс. на одного человека.

Другой вариант — карты UnionPay не-
подсанкционных банков, рассказала экс-
перт образовательной компании Moscow 
Digital School Мария Телегина. Например, 
их выпускают Газпромбанк, РСХБ, ВБРР, 
«Русский Стандарт», Примсоцбанк и Ази-
атско-Тихоокеанский банк.

�� ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ 
ЧЕТЫРЁХ РЕГИОНОВ

Вице-премьер Марат Хуснуллин доба-
вил, что ежедневно в Донбассе и Ново-
россии заканчивается строительство 
или ремонт 25–30 объектов. К концу 
2024 года планируется завершение 
реконструкции всех жилых объек-
тов в Мариуполе. Также есть успехи 
и в социальной интеграции. Уже сегод-
ня ЛНР планомерно закрывает все по-
требности в лекарствах, медицинских 
изделиях и оборудовании, в кратчай-
шие сроки удалось привести в соот-
ветствие с российскими нормами все 
социальные выплаты, рассказала «Из-
вестиям» сенатор от ЛНР Дарья Лан-
тратова. Также заметно улучшилось 
качество жилья и повышены подъём-
ные для медицинского персонала.

— На протяжении многих лет систе-
ма здравоохранения Донбасса в соста-

ве Украины последовательно разруша-
лась. Были колоссальные проблемы: 
нехватка оборудования и специали-
стов, в больницах и поликлиниках де-
сятилетиями не проводились ремонт-
ные работы. С момента воссоединения 
народных республик с Россией прошло 
всего лишь полтора года, но мы уже мо-
жем говорить о больших успехах в мо-
дернизации здравоохранения и соци-
альной сферы исторических регионов 
в целом, — сказала сенатор.

В новых регионах нужно продол-
жить строительство детских меди-
цинских учреждений и перинаталь-
ных центров, развитие которых уже 
предусмотрено в рамках националь-
ного проекта «Здравоохранение», от-
метила директор Института экономи-
ки и финансов ГУУ, профессор Галина 
Сорокина. По её словам, особенно важ-
но создать именно социальную инфра-
структуру.

— Донбасс и Новороссия всегда сла-
вились не только своим промышлен-
ным и энергетическим потенциалом, 
но и уровнем развития человеческого 
капитала. В конце XIX и в XX веке реги-
он не только показывал высокие эко-
номические результаты, но и оказывал 
значимую роль в развитии человече-
ского потенциала страны. И, несмотря 
на то что инвестиции в развитие соци-
альной инфраструктуры региона в XXI 
веке резко сократились, именно нако-
пленный потенциал позволил регио-
нам не только выжить, но и обеспечи-
вать до 2014 года почти четверть ВВП 
Украины, — рассказала она.

�� МОСТ НА САХАЛИН

В этот же день Владимир Путин провёл 
в режиме видеоконференции рабочую 
встречу с губернатором Забайкальско-
го края Александром Осиповым и гла-
вой Сахалинской области Валерием 
Лимаренко.

Президент отметил положитель-
ные экономические показатели этих 
субъектов. По данным губернатора 
Сахалинской области, валовой регио-
нальный продукт вырос на 13% по срав-
нению с прошлым годом и составил 
1,6 трлн рублей. Объём инвестиций в ос-
новной капитал — 305 млрд рублей. В За-
байкальском крае, по оценкам главы 
государства, также удалось создать ин-
вестиционно привлекательную эконо-
мику, при этом регион показал хорошие 
результаты в строительном секторе.

Но на встречах обсудили и слабые 
стороны. Что касается Сахалина, пре-
зидент обратил внимание губернатора 
на состояние детских садов в регионе: 
надо строить достаточно таких объек-
тов и вовремя проводить капитальный 
ремонт. Владимир Путин также счита-
ет необходимым возвести мост меж-
ду Сахалином и материковой частью 
страны, власти пообещали прорабо-
тать этот вопрос.

Губернатор Забайкальского края по-
просил президента поддержать расши-
рение в регионе сети автозаправочных 
станций, построенных с госучастием.

— На территории края практически 
нет АЗС компаний с госучастием, поэ-
тому у нас на 10–15% [цены] на топливо 
выше, чем у соседей. При этом между-
народный трафик растёт, он практиче-
ски удвоился у нас с Китаем, перевозки 
растут, туризм растёт, сельское хозяй-
ство развивается и везде идёт рост по-
требления моторного топлива, — рас-
сказал глава региона.

По его словам, существующего коли-
чества заправок в крае «катастрофиче-
ски мало». На них стоят очереди, и «част-
ники» не могут обеспечить нормальные 
цены. Расширенная сеть заправок 
от компаний с госучастием разрешила 
бы этот острейший социально-эконо-
мический вопрос, заключил губернатор.
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Штурмовое предупреждение
Израиль готов к военной операции в Рафахе

Прохор Доренко

А рмия обороны Израиля проводит 
финальный этап подготовки штур-

ма Рафаха на юге Газы, где укрываются 
1,5 млн беженцев. Идёт работа над созда-
нием гуманитарного коридора для эва-
куации гражданских лиц и плацдарма 
для наступательных операций, расска-
зали «Известиям» в офисе израильского 
премьер-министра. Однако, по всей ви-
димости, давление со стороны США пре-
пятствует началу боевых действий в по-
следнем убежище мирных палестинцев.

�� ШТУРМ РАФАХА

Война в палестинском анклаве продол-
жается уже почти полгода. Сейчас ос-
новные бои сосредоточены в южной ча-
сти Газы — в Хан-Юнисе. Но в Израиле 
идёт активная подготовка к штурму го-
рода Рафах, в котором, как утвержда-
ется, всё ещё находятся последние че-
тыре батальона ХАМАС. Однако в то же 
время здесь укрываются свыше 1,5 млн 
палестинских беженцев, они были вы-
нуждены переместиться туда на фоне 
активной фазы боевых действий на се-
вере анклава. Тем не менее в ЦАХАЛ ра-
ботают над вопросом их эвакуации для 
перехода к интенсивным боевым дей-
ствиям, сказал «Известиям» советник 
в офисе премьер-министра Израиля 
Дмитрий Гендельман.

— Идёт финальный этап подготовки 
к штурму Рафаха. Армии обороны Изра-
иля нужно было расширить плацдарм 
для продвижения войск по всем направ-
лениям будущего штурма, а также соз-
дать гуманитарные коридоры и подго-
товить территорию для размещения 
гражданских лиц, которые будут по-
кидать район боевых действий, — зая-
вил он.

По словам Дмитрия Гендельмана, Из-
раиль не воюет против мирных жителей 
и прилагает все усилия для их безопас-
ного отхода из Рафаха.

Позицию офиса премьера подтверж-
дают и в израильской армии, подчёрки-
вая полную решимость в достижении 
всех поставленных целей.

— Армия полностью готова продол-
жать оперативные действия до выпол-

нения поставленных перед нами за-
дач — в первую очередь освобождения 
134 заложников, которые уже полго-
да удерживаются в плену, — отметила 
в разговоре с «Известиями» представи-
тель ЦАХАЛ Анна Уколова.

2 апреля министр обороны Израи-
ля Йоав Галант заявил о ликвидации 
военной инфраструктуры противника 
на большей части территорий сектора 
Газа. «Радикалы продолжают свою орга-
низованную деятельность только в рай-
оне Рафаха. ХАМАС прекратил своё су-
ществование как военная организация 
почти на всей территории Газы», — со-
общил он.

По его словам, командиры движения 
укрываются в тоннелях и утратили спо-
собность управлять боевыми действи-
ями. «В Рафахе остались только четыре 
дееспособных батальона, и мы вскоре 
разберёмся с этим», — подтвердил он.

Впрочем, в своей погоне за уничто-
жением ХАМАС израильские подраз-
деления 2 апреля нанесли удар по гума-
нитарной колонне организации World 
Central Kitchen (WCK) (негосударствен-
ная гуманитарная организация, штаб-
квартира которой находится в США). 
В результате погибли семь человек, 
среди них были палестинцы, граждане 
Великобритании, Польши, Австралии, 
а также сотрудник с паспортом США 
и Канады.

«Несмотря на координацию дей-
ствий с ЦАХАЛ, конвой, состоящий 
из двух броневиков и другого авто-
мобиля под логотипом организации, 
был атакован, когда выезжал со скла-
да в Дейр-эль-Балахе (центральная 
часть Газы. — «Известия»), где команда 
разгрузила более 100 т гуманитарной 
продовольственной помощи, достав-
ленной в Газу морским путём», — за-
явили в WCK, которая приостановила 
деятельность в анклаве.

В ЦАХАЛ пообещали провести се-
рьёзное расследование произошед-
шего на самом высоком уровне, чтобы 
выяснить все обстоятельства «траги-
ческого инцидента».

Биньямин Нетаньяху, со своей сто-
роны, призвал принять необходимые 
меры, чтобы этого не повторилось. 
По его словам, удар по гуманитарным 
работникам был «непреднамеренным».

�� ПЕРЕГОВОРНЫЙ ПРОЦЕСС 
И СИТУАЦИЯ В ГАЗЕ

Именно подобные случаи и тот факт, 
что за время войны в секторе Газа 
погибли около 30 тыс. гражданских, 
в определённой степени отодвигают 
Израиль от дальнейших наступатель-
ных действий. Еврейское государство 
за последнее время подвергалось 
критике со стороны не только мно-

гих стран, но и ООН. Но главную роль, 
по всей видимости, сыграли США — 
главный союзник Израиля в регио-
не. Многие убеждены, что в Вашинг-
тоне в целом готовы дать зелёный 
свет для проведения военной опера-
ции в Рафахе, но до сих пор не полу-
чили внятного плана эвакуации мир-
ных жителей.

Так, 1 апреля советник по нацио-
нальной безопасности Джейк Салли-
ван и глава Госдепартамента США Эн-
тони Блинкен провели двухчасовую 
онлайн-встречу с израильскими чи-
новниками по вопросу предстоящей 
операции в Рафахе. Ожидается, что 
личные встречи пройдут уже на этой 
неделе.

Во время переговоров администра-
ция президента США Джо Байдена 
указала на то, что неорганизованная 
эвакуация населения палестинско-
го города может привести к очеред-
ной гуманитарной катастрофе, сооб-
щает корреспондент портала Axios 
Барак Равид со ссылкой на источни-
ки. По информации журналиста, из-
раильская сторона уведомила об об-
щих чертах плана по выводу мирных 
жителей, на реализацию которого по-
требуется как минимум четыре неде-
ли в зависимости от ситуации на ме-
стах. В Вашингтоне назвали эту цифру 
нереалистичной и оценили продол-
жительность эвакуации до четырёх 
месяцев.

Поводом для переговоров в та-
ком формате стало последнее реше-
ние США не использовать право вето 
по проекту резолюции Совбеза ООН 
о прекращении огня в секторе Газа 
25 марта. Вашингтон воздержался 
от голосования. Хотя ранее американ-
ская сторона уже трижды блокирова-
ла схожие резолюции, которые, в част-
ности, поддерживали Россия и Китай.
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Известия
Четверг, 4 апреля 2024

Валентин Логинов

Н АТО обманул сначала СССР и после — 
Россию, дав обещание не продви-

гаться на восток, хотя США изначально 
знали, что альянс будет использовать-
ся как механизм контроля и подчинения 
третьих стран интересам внешней поли-
тики Вашингтона, сказал «Известиям» 
бывший американский разведчик Скотт 
Риттер. 4 апреля НАТО отмечает 75-лет-
ний юбилей, в центре внимания блока — 
конфликт на Украине. Провозгласив по-
ражение Киева своим собственным, 
Североатлантический альянс фактиче-
ски загнал себя в тупик и теперь диску-
тирует о возможном прямом военном 
столкновении с РФ. Почему НАТО не смог 
адаптироваться к изменившейся среде 
после распада Советского Союза — в ма-
териале «Известий».

�� ЮБИЛЕЙНАЯ СХВАТКА 
ЗА ДЕНЬГИ ДЛЯ КИЕВА

Официальные мероприятия, приуро-
ченные к 75-летию со дня основания 
НАТО, стартовали в Брюсселе 3 апре-
ля: в этот день в формате Североатлан-
тического совета встретились главы 
МИДов стран объединения. Ключевой 
темой стала подготовка альянса к пред-
стоящему саммиту, который пройдёт 
9–11 июля в Вашингтоне. В частности, 
в центре внимания глав внешнеполити-
ческих ведомств — реализация планов 
по укреплению сдерживания и оборона.

Однако один из главных сюжетов, 
за которым будет следить весь мир, — 
решения по Украине. Киев подал заявку 
на ускоренное вступление в НАТО ещё 
в сентябре 2022 года. Учитывая антураж, 
которым украинская элита сопроводи-
ла это действие, казалось, что Киев дей-
ствительно рассчитывал на конкретные 
и оперативные шаги принимающей сто-
роны, однако ситуация пошла по друго-
му сценарию.

На саммите 2023 года, который со-
стоялся в Вильнюсе, никакой конкрети-
ки по членству Украины не прозвучало. 
Весьма вероятно, сейчас рассчитывать 
на какое-либо продвижение своей за-
явки Киев также не может. Во время 
визита в Париж 2 апреля госсекретарь 
США Энтони Блинкен дал понять, что 
на данном этапе максимум, что могут 

ожидать украинские власти, — это пре-
доставление дорожной карты по всту-
плению в альянс.

— Как союзники [по альянсу] заявили 
[на саммите] в Вильнюсе, Украина ста-
нет членом НАТО. Для нас вопрос заклю-
чается в том, чтобы выработать хоро-
шую и ясную дорожную карту, чтобы 
достичь этой развязки, — заявил Блин-
кен.

3 апреля и генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг сказал, что Украину не полу-
чится принять в блок по схеме всту-
пления в ЕС.

Фактически США таким образом пы-
таются заранее избежать довольно эмо-

циональной реакции со стороны Украи-
ны, как это было в прошлом году. Тогда 
президент Украины Владимир Зелен-
ский даже шантажировал членов альян-
са, что не приедет на саммит, если Киеву 
не будет представлено чётких перспек-
тив членства. Сейчас очевидно, что ни-
каких более конкретных обещаний блок 
давать не готов.

Тем не менее 4 апреля пройдёт за-
седание министерского совета НАТО — 
Украина, в котором примет участие 
украинский министр иностранных 
дел Дмитрий Кулеба. Очевидно, клю-
чевой темой станет продолжение фи-
нансирования киевского режима, с ко-
торым в последнее время наблюдаются 
определённые сложности со стороны 
как НАТО, так и США как лидирующей 
страны в составе организации.

Альянс между тем работает над 
созданием пакета помощи для Укра-

ины на сумму до $100 млрд, рассчи-
танного на пять лет, пишет Financial 
Times со ссылкой на свои источники. 
Основная задача инициативы — сде-
лать финансовую поддержку Киева 
не зависящей от возможной смены по-
литического вектора Запада или в слу-
чае победы на выборах в США Дональ-
да Трампа.

Предложение получило название 
«Миссия для Украины». Создать фонд 
на эту сумму предполагается за счёт 
32 государств-членов. Такой подход 
в основном будет выгоден США, по-
скольку тогда на их долю придётся толь-
ко $16 млрд, сейчас Конгресс не может 

согласовать пакет помощи на сумму бо-
лее $60 млрд.

The New Yok Times вместе с тем пишет, 
что ряд стран объединения ставит под 
сомнение эту инициативу.

�� КРАЕУГОЛЬНЫЙ КАМЕНЬ

Украина, точнее, конфликт на её тер-
ритории для Североатлантического 
альянса действительно превратились 
в важную задачу по отстаиванию его 
доминирования не только в Евро-
пе, но и в мире. Различные политики 
и функционеры и НАТО, и ЕС, и США 
неоднократно заявляли, что пораже-
ние Киева станет и поражением альян-
са или — если шире — Запада. Но даже 
при таком подходе в блоке дают понять: 
пока Киев не решит все свои вопросы 
с Москвой, двери НАТО останутся для 
Украины лишь приоткрытыми.

— Украина станет членом альянса. Во-
прос не в том, станет ли, а в том — ког-
да, — сказал 3 апреля Йенс Столтенберг.

Такой подход объясняется неор-
динарностью происходящего: альянс 
впервые встречает столь острое сопро-
тивление расширению со стороны Рос-
сии. Ранее НАТО во главе с США зани-
мался преимущественно «освоением» 
территорий, сейчас же, по сути, Северо-
атлантический альянс через посредни-
ков в виде киевского режима пытается 
осуществить вооружённый захват госу-
дарства с целью последующего включе-
ния в состав организации.

Именно поэтому внутри НАТО су-
ществует столько разногласий относи-
тельно идеи французского президента 
Эммануэля Макрона направить войска 
на Украину. Эта инициатива находит от-
клик не у всех политиков на Западе.

— Опосредованно НАТО уже ведёт во-
йну с Россией, а Украина — просто козёл 
отпущения, страдающий народ, кото-
рый натравили, чтобы довести напря-
жённость до вооружённого конфликта. 
Я надеюсь, что страны НАТО образумят-

ся и на Западе продвинутся силы, кото-
рые выступают против поставок оружия 
и за дипломатию, — сказал «Известиям» 
депутат бундестага Райнер Ротфус.

Впрочем, пока активно против дей-
ствий НАТО выступают только Буда-
пешт и Братислава. Венгрия, к приме-
ру, единственная из 32 стран — членов 
организации 3 апреля отказалась уча-
ствовать в координации военных по-
ставок ВСУ.

�� КАК ЕВРОПА УТРАТИЛА ЧАСТЬ 
СУВЕРЕНИТЕТА

Россия неоднократно заявляла о непри-
емлемости расширения НАТО и созда-

ния инфраструктуры военного объе-
динения около границ России. Однако 
организация, созданная в 1949 году как 
способ проецирования США своего до-
минирования в Европе, игнорировала 
высказываемые Москвой опасения. 
С одной стороны, это объясняется из-
начальной целью блока — сдерживания 
сначала СССР, теперь — России. С дру-
гой, Вашингтон после распада Совет-
ского Союза провозгласил себя побе-
дителем в холодной войне, вследствие 
чего США решили распространить сфе-
ру своего влияния на все страны евро-
пейского континента.

4 апреля 1949 года 12 стран Евро-
пы подписали Североатлантический 

договор, который положил начало 
НАТО и принципу коллективной без-
опасности. Изначально в него вошли 
Бельгия, Великобритания, Дания, Ис-
ландия, Италия, Канада, Люксембург, 
Нидерланды, Норвегия, Португалия, 
США и Франция. До распада Советско-
го Союза к блоку присоединились Гре-
ция и Турция (1952 год), ФРГ (1955 год) 
и Испания (1982 год). То есть блок до за-
вершения холодной войны не прояв-
лял тенденции к повальному расши-
рению.

По сути, задача альянса не скры-
валась — это противодействие СССР 
и распространению влияния коммуни-
стической идеологии за пределы сфе-
ры влияния Советского Союза, кото-
рая установилась по итогам Второй 
мировой войны.

СССР понимал, что баланс сил, 
сформированный после падения фа-
шистской Германии, начинает ис-
кусственно меняться в результате 
действий США. Чтобы остановить 
коррозию межгосударственных от-
ношений, в феврале 1954 года Москва 
предложила подписать Договор о ев-
ропейской коллективной безопасно-
сти. Идею отвергли, как утверждают 
эксперты, по причине нежелания до-
пускать СССР к процессу обеспече-
ния безопасности в Западной Европе.

Тогда Москва предложила НАТО 
рассмотреть вопрос о принятии 
Союза в состав альянса и ожидае-
мо получила отказ. Шаги СССР, на-
правленные на предотвращение по-
явления в поствоенной Европе двух 
противоборствующих военных бло-
ков, не увенчались успехом. В ито-
ге в 1955 году был подписан Вар-
шавский договор, и на континенте 
сложилась устойчивая конфигура-
ция, обеспеченная относительным 
паритетом военных сил США с одной 
стороны и СССР — с другой. По сути, 
создание НАТО привело к фактиче-
скому разделу Европы на сферы вли-
яния между Москвой и Вашингтоном, 
и создание Организации Варшавско-
го договора (ОВД) лишь завершило 
этот процесс.

В Западной Европе при этом сложи-
лась ситуация, когда обеспечение без-
опасности каждой страны фактически 
было отдано под внешнее управление 
Соединённых Штатов. Взамен европей-
ские государства получили возмож-
ность заниматься социально-эконо-
мическим развитием в поствоенный 
период.

Сегодня такая политика привела 
членов НАТО в тупик: Европа, передав 
военные и оборонные функции США, 
утратила способность определять век-
тор развития в фундаментальных во-
просах внешней политики. С годами, 
и сегодня в особенности, Североат-
лантический альянс стал восприни-
маться как основа общеевропейской 
системы безопасности, что лишь в оче-
редной раз подчеркивает безальтер-
нативность американской гегемонии 
в регионе.

Новости

Люди — биодроны 
Как устроена агентурная сеть СБУ в России — за что киевский режим платит предателям

Иван Петров

К иевский режим активно использует 
агентурную сеть на территории Рос-

сии для дестабилизации общества в раз-
личных плоскостях жизни. Подрывная 
работа ведётся и с молодёжью, и со ста-
риками. Как устроена сеть СБУ и почему 
агентам удаётся найти союзников в Рос-
сии — в материале «Известий».

На текущей неделе российские си-
ловики перехватили крупную постав-
ку взрывчатых веществ на таможне 
в Псковской области. Партии готовых 
бомб, штатных боеприпасов и 71 кг 
пластичной взрывчатки, спрятанной 
в церковной утвари и иконах, хватило 
бы на подрыв многоэтажки. До задер-
жания в России автомобиль беспре-
пятственно пересёк границы Украины, 
Румынии, Венгрии, Словакии, Польши, 
Литвы и Латвии.

Сама попытка провести такой груз 
в страну говорит о наличии сложной 
разветвлённой сети агентов СБУ на тер-
ритории РФ. Помимо тех, кто доставлял 
взрывчатку, в такой операции должны 
были участвовать люди, организовав-
шие документы прикрытия, логистику. 
Кто-то должен был принимать груз, из-
влекать взрывчатку и готовить на её ос-
нове бомбы, прятать составные части 
в тайниках, обеспечивать связь и коор-
динацию между сообщниками.

Как спецслужбам вражеских стран, 
в первую очередь украинским, удаёт-
ся добиться сложной организации, рас-
сказал источник «Известий». Во главе 
вербовочной схемы находятся офице-
ры СБУ и ЦИПсО.

— Все они учились у иностран-
ных специалистов, в первую очередь 
британских. Спецслужбы этой стра-

ны традиционно сильны в социаль-
ной инженерии — у них колоссальный 
опыт стравливания одних социальных 
групп с другими, есть научные наработ-
ки в этих вопросах. Весьма эффектив-
ные. У них одна из лучших школ вербов-
ки, — говорит собеседник.

Кадровые офицеры украинских 
спецслужб опираются на так называ-
емых доверенных лиц.

— Это граждане Украины или сосед-
них государств, которые готовы со-
трудничать с киевским режимом. Как 
правило, негласно. Мотивация у каж-
дого разная — одни просто ненавидят 
Россию, другие вредят за деньги, тре-
тьих заставляют, — отмечает он.

Значительное число доверенных 
лиц — граждане Украины, выехавшие 
за пределы страны с началом боевых 
действий, чтобы избежать призыва.

— Украинские силовики их устанав-
ливают, выходят с ними на связь. Объ-
ясняют, что их ждёт расплата за побег 
из страны в трудное время (судимость, 
насилие в отношении самого мужчины 
или его семьи и т.д.). И предлагают ком-
промисс — выполнять поручения в ин-
тересах украинских спецслужб, — объ-
ясняет специалист.

Так работают, например, call-центры 
«службы безопасности банка» с дисло-
кацией в Польше и других странах, где 
находится много украинцев со стату-
сом беженцев. По оценкам собеседни-
ка «Известий», банковские атаки — одна 
из самых значимых и объёмных сфер 
деятельности украинских спецслужб. 
Только курирующих офицеров в этой 
сфере свыше 40 человек, поделился он.

Ещё одна категория граждан, кото-
рых привлекают в качестве доверенных 
лиц, — менеджеры из сферы незакон-

ного оборота наркотиков. Многие нар-
козависимые и рядовые наркосбытчи-
ки ранее предоставляли украинским 
«партнёрам по бизнесу» свои устано-
вочные данные, фото паспортов, чтобы 
получить небольшие партии наркоти-
ков на реализацию. То есть собствен-
ными руками вооружили компрома-
том на себя заграничных драгдилеров. 
Именно эту категорию доверенные 
лица СБУ особенно часто мобилизуют 
для самой опасной и грязной работы: 
оборот оружия, взрывчатки, поджоги 
помещений, диверсии на транспорте 
и объектах промышленности.

Есть у СБУ и доверенные лица из чис-
ла профессиональных пользователей 
соцсетей и мессенджеров. Об одном 
из них, Ярославе Овсюке, ранее писа-

ли «Известия». Ему заочно предъяв-
лено обвинение по статьям о терро-
ристической деятельности в России. 
Он по идеологическим неонацист-
ским соображениям сотруднича-
ет с СБУ и неоднократно публично 
об этом заявлял. Овсюк и его партнё-
ры создали сеть деструктивных ка-
налов, ориентированных на подрост-
ков в России и других странах СНГ. 
Он призывает свою аудиторию со-
вершать массовые убийства по соци-
альному и этническому признакам. 
Доверенные лица занимаются широ-
ким кругом задач, так или иначе нано-

сящих ущерб России и её гражданам. 
Фишинговые мошенничества, телефон-
ное «минирование», диверсии на транс-
порте и производстве, контроль над 
перемещением военнослужащих и тех-
ники ВС РФ. Отдельная работа ведётся 
агентами с лояльными киевскому ре-
жиму жителями новых территорий РФ 
и в Крыму.

Стоит сразу оговориться, что до-
веренные лица находятся в относи-
тельной безопасности — как правило, 
за пределами России. Преступления 
совершаются ими опосредованно 
с помощью низового звена агентурной 
сети — лиц, проживающих в России. Для 
зарубежных спецслужб и их помощни-
ков это одноразовые биодроны, расход-
ный материал.

— Это подросток, которому промы-
ли мозги или заплатили 10 тыс. рублей 
за поджог релейного шкафа. Это мораль-
но неустойчивая пенсионерка, которой 
обещали простить кредит «специали-
сты Центробанка» за поджог военкома-
та. Это психически больной адепт суи-
цидальных кружков в соцсетях, который 
планирует убить своих одноклассников. 
Сегодня всё чаще сталкиваемся с тем, 
что деньги исполнителям переводят 
на криптокошельки. Обычно использу-
ется внутренняя валюта соцсетей. Очень 
популярен для расчётов токен Tether, — 
рассказывает источник.

Собеседник также уточнил: в не-
которых случаях спецслужбам про-
тивника безразлична судьба исполни-
теля, по сути, они сами «сливают» его 
российским силовикам. Это тоже они 
расценивают как причинение ущерба 
государству — налогоплательщик пре-
вращается в арестанта, которого нуж-
но содержать, охранять. Кроме того, 
это моральный удар по его окружению.

Самая большая часть вербовочной 
работы проводится в социальных се-
тях. Люди сами рассказывают о себе 
избыточную информацию, позволя-
ющую оценить их вкусы, отношение 
к политическим событиям в стране, 
их слабые места, готовность к дей-
ствиям и так далее. Опытные специа-
листы, в том числе профессиональные 
маркетологи и военные психологи, де-
лают выборку по психотипу и начина-
ют его разрабатывать. Портрет объек-
та воздействия дополняется данными 
из утечек, которые находятся в распо-
ряжении преступников: состав семьи, 
судимости, пристрастие к спиртному 
или наркотикам, долги. С подходящей 
кандидатурой выходят на контакт.

— Такая работа в первую очередь ве-
дётся в соцсетях, — говорит источник. 

— Это может быть адресное обращение 
или веерная рассылка.

Кроме того, есть и «обычные» пре-
датели Родины. Для такого континген-
та у противника наготове специальные 
формы, чат-боты, анкеты на каналах 
и официальных страницах организа-
ций, признанных нежелательными, 
экстремистскими или террористиче-
скими в России. Не все понимают, что 
такого рода инициативные обращения 
уже сами по себе образуют состав УК 
РФ о госизмене.

— Старый завет разведчиков гово-
рит: вербовать можно на деньги, на жен-
щину и на идею — это правило работа-
ет и сегодня, — рассказала «Известиям» 
научный сотрудник лаборатории де-
структологии МГЛУ Ольга Стрекало-
ва. — Используются базовые, давно раз-
работанные психологические методики 
подталкивания людей к преступлению.

Основная вербовка проводится 
с теми, кто больше времени проводит 
в соцсетях, кто чаще там выражает 
свои мысли, идеи и желания, подробно 
рассказывает о своей жизни, наклон-
ностях, о литературе, которую любит, 
о том, чем увлекается, и выплёскивает 
своё эмоциональное состояние.

— Для каждого вербовщика страница 
в соцсети — это определённый маркер: 
подойдёт человек по психотипу или нет, 

— отмечает она.
Проукраинские вербовщики делают 

ставку на молодых людей — они более 
подвержены влиянию, часто не имеют 
сформированных морально-нравствен-
ных ориентиров, считает Стрекалова.

На пожилых людей, по словам экс-
перта, злоумышленники воздейству-
ют, как правило, обманом — это те же 
схемы со звонком «из банка», «из поли-
ции», «из налоговой».

— Эти обманутые люди ради возврата 
тех или иных благ в возбуждённом со-
стоянии готовы делать всё, что им ска-
жет преступник. В этот момент они 
не всегда отдают отчёт в своих действи-
ях, — подчёркивает Ольга Стрекалова.

По её словам, противостояние ди-
версионной работе на бытовом уровне 
начинается с внимательного отноше-
ния родственников друг к другу. Осо-
бенного контроля заслуживают стари-
ки и несовершеннолетние.

« ПОРАЖЕНИЕ КИЕВА СТАНЕТ И ПОРАЖЕНИЕМ АЛЬЯН-
СА. НО ДАЖЕ ПРИ ТАКОМ ПОДХОДЕ В БЛОКЕ ДАЮТ 
ПОНЯТЬ: ПОКА КИЕВ НЕ РЕШИТ ВСЕ СВОИ ВОПРО-

СЫ С МОСКВОЙ, ДВЕРИ НАТО ОСТАНУТСЯ ДЛЯ УКРАИНЫ ЛИШЬ 
ПРИОТКРЫТЫМИ

Самая большая часть вербовочной работы проводит-
ся в соцсетях. Люди сами рассказывают о себе избы-
точную информацию, позволяющую оценить их вку-
сы, отношение к политическим событиям в стране, 
их слабые места, готовность к действиям
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iOS зла
Apple заподозрили в нарушении антимонопольных норм

A — Обращение НСПК посту-
пило и будет рассмотре-

но в установленном порядке. Служба 
также направила Apple запрос с це-
лью установить все обстоятельства. 
В случае выявления нарушений анти-
монопольного законодательства при-
мет меры реагирования, — рассказали 
«Известиям» в пресс-службе антимо-
нопольного органа.

«Известия» обратились в НСПК 
с просьбой прокомментировать причи-
ну обращения в ФАС. Также редакция 
направила запросы в ЦБ и крупней-
шие банки с предложением выразить 
их позицию по ситуации с Apple, а так-
же в саму компанию.

На сегодняшний день iPhone в на-
шей стране используют около 15% вла-
дельцев смартфонов, предположил ру-
ководитель проекта Content-Review 
Сергей Половников. Это платёжеспо-

собная аудитория, она интересна бан-
кам, и они хотели бы предоставлять ей 
удобные инструменты для бесконтакт-
ной оплаты, считает эксперт.

— Действия ФАС и НСПК логичны — 
принять как есть блокировку досту-
па отечественных финтех-продуктов 
в NFC они просто не могут, — отметил 
эксперт.

Однако, по его словам, Apple вряд ли 
откроет этот доступ — американская 
компания не имеет права вести дела 

с подсанкционными российскими ор-
ганизациями, напомнил он.

Поэтому дело, скорее всего, закон-
чится крупным штрафом для Apple — 
организация уплачивает их, что сви-
детельствует о её желании вернуться 
в РФ в случае ослабления санкций, по-
лагает Сергей Половников.

Ранее ФАС уже уличала Apple в на-
рушении антимонопольного законода-
тельства. В феврале 2023 года «яблоч-
ный» производитель уплатил штраф 
в размере 906 млн рублей — он был на-
значен службой в 2020-м по обраще-
нию «Лаборатории Касперского», где 
утверждали, что американская ком-
пания отказывает прямым конкурен-
там в продвижении их продуктов в iOS.

В январе этого года Apple уплати-
ла антимонопольный штраф в разме-
ре 1,2 млрд рублей по решению ФАС, 
вынесенному в июле 2022-го. Тогда 

компания запретила разработчикам 
информировать клиентов внутри при-
ложений о возможности оплаты поку-
пок за пределами App Store, а также 
использовать альтернативные спо-
собы.

Сергей Половников считает, что 
российские пользователи iPhone уже 
адаптировались к жизни без Apple Pay: 
банки выпускают клеящиеся платёж-
ные стикеры, на «яблочных» смартфо-
нах доступна оплата по QR-кодам.

За злоупотребление доминирую-
щим положением Apple могут привлечь 
к административной ответственности 
и назначить оборотный штраф, пола-
гает партнёр практики конкурентов 
права BGP Litigation Ирина Акимова.

— На первый взгляд подобные дей-
ствия Apple действительно свидетель-
ствуют о необоснованном ограниче-
нии возможности пользователей iOS 
получать банковские услуги и совер-
шать оплату удобным для них спосо-
бом, а также о злоупотреблении ком-
панией доминирующим положением 
в виде навязывания невыгодных усло-
вий договора (п. 3 ч. 1 с. 10 закона о за-
щите конкуренции). Вместе с тем это-
му предшествует проведение анализа 
состояния конкуренции на рынке — 
оценка тех или иных действий с точки 
зрения наличия негативных послед-
ствий, — пояснила она.

Бесконтактные платежи на iOS сей-
час действительно перекрыты. Сти-
кер — единственный вариант, но это, 
по сути, та же карта, без привязки к ка-
кому-либо телефону, отметил дирек-
тор группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Михаил Полухин.

— У смартфонов с Android выбор 
вариантов достаточно широкий, 
но в основном все приложения завяза-
ны на систему «Мир». Mir Pay позволяет 
платить такими картами любого банка. 
Оно было убрано из магазина приложе-
ний Google, но в его российском анало-
ге или вручную с сайта может быть за-
гружено, — отметил эксперт.

По его словам, у некоторых кре-
дитных организаций есть собствен-
ные системы бесконтактной опла-
ты, например у Сбера, Альфа-банка, 
«Тинькофф». У обладателей телефо-
нов Huawei — Huawei Pay, работающая 
с картами UnionPay.

Со скоростью утилиты

Денис Калемберг

Эксперт по кибербезопасности

В СМИ всё чаще появляются сообще-
ния о мошеннических схемах, ког-

да ведомые социальными инженерами 
клиенты кредитных организаций под 
видом обновления мобильного бан-
ка скачивали себе фишинговые утили-
ты или вирусы-трояны. Результат — зло-
умышленники получали доступ к счетам 
и вкладам.

Многие банки после введения бло-
кирующих санкций пошли по пути 
публикации приложений в том же 
App Store с неочевидными назва-
ниями. Подобный способ обновле-
ния не оптимален: жили эти реше-
ния в магазинах приложений недолго, 
но породили рост атак с использова-
нием фишинговых приложений, ми-
микрирующих под мобильные бан-
ки попавших под санкции кредитных 
организаций. 

Ещё один вариант обновления на-
тивных приложений — по ссылке 
в СМС или путём подключения «через 
проводочек» к компьютеру кредитной 
организации. Пользователи к этому 
привыкли, что породило новые атаки. 
Например, в конце марта СМИ сооб-
щали о мошеннической схеме: на вок-
залах и в аэропортах злоумышленни-
ки, представившись сотрудниками 
банка, предлагали выгодные кре-
дитки, для их получения нужно было 
лишь обновить приложение. В итоге 
закачивалась фишинговая утилита.

Разумного адекватного способа 
обновления мобильного банка в ситу-
ации, когда приложение невозможно 

разместить в Apple Store и Google Play 
от имени кредитной организации, 
на мой взгляд, не существует.

Но в приложениях выявляются 
уязвимости, их необходимо закры-
вать. Кроме того, отсутствие обнов-
лений — это ещё и тормоз для разви-
тия банковского бизнеса: клиентам 
со старыми приложениями нель-
зя предложить новый продукт или 
функцию. При этом разрабатывать 
новое приложение каждый раз трудо-
ёмко и дорого. 

Ещё два года назад на форуме ин-
новационных финансовых технологий 
ЦБ Finopolis главный управляющий ди-
ректор Альфа-банка Владимир Верхо-
шинский предсказывал, что в новой ре-
альности все кредитные организации 
рано или поздно перейдут на адаптив-
ный web. Это такие приложения, кото-
рые максимально похожи на обычные 
(нативные), но по сути — это интернет-
страницы, адаптированные к мобиль-
ным устройствам.

На мой взгляд, это действительно 
наиболее правильное решение.

Web-приложения в разработке су-
щественно дешевле нативных, зака-
чать их можно через любой браузер.

Сторонники натива часто указы-
вают на ограниченную функциональ-
ность адаптивного web и, соответ-
ственно, на ухудшение клиентского 
опыта. Например, такие приложения 
сами по себе не имеют доступа к книге 
контактов (то есть при переводе денег 
через ту же СБП номер телефона необ-
ходимо вводить вручную). Кроме того, 
затруднён доступ к камере, что не даёт 
возможности платить по QR-коду.

Среди других недостатков адаптива — 
сложности с отправкой пуш-сообщений. 
А также невозможность обеспечить без-
опасное подтверждение операций в со-
ответствии с требованиями регулятора, 
отсутствие Face ID и Touch ID.

Вкладно вышло
Банки до вступления в силу закона отменили комиссии за перевод самому себе

Наталья Ревва, Мария Фрай

Б анки ста ли отменять комис-
сии за переводы другим игрокам 

до вступления в силу закона — так уже 
сделали «Тинькофф» (в банке в принци-
пе не было подобных комиссий) и «Аль-
фа». С 1 мая финорганизации должны 
сделать бесплатными перечисления 
на счета того же клиента в другом бан-
ке (me-to-me) до 30 млн в месяц по СБП 
и реквизитам. Большинство игроков, 
в том числе Сбер, заявило, что реали-
зует функционал в срок. Нововведение 
позволит убрать проблему платёжно-
го рабства и усилит конкуренцию кре-
дитных организаций за потребителей, 
ожидают эксперты. Россияне также 
смогут без комиссий переводить де-
позиты в другие банки, где выше став-
ка, а также без дополнительных барье-
ров оформлять кредитные продукты 
у игроков с более привлекательными 
условиями.

�� КОГДА ПЕРЕВОДЫ МЕЖДУ 
СВОИМИ СЧЕТАМИ СТАНУТ 
БЕСПЛАТНЫМИ

«Тинькофф» готов к законодательным 
изменениям, так как уже сейчас пере-
воды по номеру телефона в другие бан-
ки полностью бесплатны, сообщили 
«Известиям» в кредитной организации. 
Там подчеркнули: нулевые комиссии 
действуют с самого запуска перево-
дов по СБП и касаются не только пе-
речислений самому себе, но и в поль-
зу других людей.

С 1 апреля 2024 года все комиссии 
за переводы физлиц отменил также 
Альфа-банк, рассказали в финансо-
вой организации. Речь о перечислени-
ях и с карты на карту, и по реквизитам 
в приложении, и через СБП по номе-
ру телефона, и за рублёвые переводы 
с карты на карту в большинство зару-
бежных банков.

Банк «Дом.РФ» готовится запустить 
функционал раньше указанного регу-
лятором срока (1 мая), сказала дирек-
тор розничных продуктов банка Дарья 
Морозова. Она уточнила, что системы 
организации адаптированы для бы-
строй реализации функционала без 
масштабных доработок.

В других крупных кредитных ор-
ганизациях заявили «Известиям», 
что запустят бесплатные переводы 
в соответствии с требованиями за-
конодательства в установленный 
срок — к 1 мая. Об этом, в частности, со-
общили в Сбере: «Сбербанк планирует 
запустить эту услугу к 1 мая в соответ-
ствии с требованиями федерального 
закона». А также в ПСБ, Почта банке, 
крымском РНКБ, банке «Синара». В ВТБ 
подчеркнули, что активно готовятся 
к внедрению новых тарифов и обнов-
ляют продукты и сервисы для пользо-
вателей.

— Новое законодательство требует 
от кредитных организаций не только 
отменить комиссии за переводы себе 
до 30 млн рублей, но и обеспечить воз-
можность полностью использовать 
этот лимит в рамках одного перевода. 
Таким образом, комиссионные и ли-
митные ограничения, которые ранее 
существенно затрудняли возможно-
сти выбора наиболее удобного с точки 
зрения сервисов и услуг банка, исклю-
чаются на законодательном уровне, — 
уточнили в «Тинькофф».

Благодаря увеличению лимита пер-
вое время пассивы будут более актив-
но перемещаться между игроками 
рынка: закрывать депозиты в одном 
банке и переводить их в другой станет 
проще, добавил директор по иннова-
циям банка «Синара» Виталий Копы-
сов. В Почта банке согласны: отмена 
комиссии за переводы до 30 млн ру-
блей в месяц снимает барьер при пе-
реводе крупных сумм между своими 
счетами в разных организациях, что 

может повлиять на быстрый отток или 
приток депозитов в банк в зависимо-
сти от ставок и усилить конкуренцию 
за клиентов.

Кроме того, заёмщикам будет удоб-
нее вносить платежи на погашение 
кредитов, отметили в ПСБ.

— Мы ожидаем, что теперь банки 
не смогут выстраивать заградитель-
ные меры вокруг клиента, чтобы удер-
жать его в своём контуре различными 
сборами. Отмена комиссий — это весо-
мый стимул для борьбы с платёжным 

рабством и развития конкуренции 
на финансовом рынке, — резюмиро-
вали в «Тинькофф».

�� ЧЕМ ПОМОЖЕТ ОТМЕНА 
КОМИССИЙ ЗА ПЕРЕВОДЫ 
САМОМУ СЕБЕ

На начало этого года средний раз-
мер банковского вклада у россиян 
составлял 324 тыс. рублей, отметил 
старший директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Иван Уклеин. При этом сейчас граж-
дане могут бесплатно отправлять че-
рез систему быстрых платежей толь-
ко до 100 тыс. рублей в месяц. Для 
проведения операций выше этой 
суммы придётся отдать не более 0,5% 
от трансакции (максимум 1,5 тыс. 
руб лей). Точную комиссию устанав-
ливает каждая кредитная организа-
ция самостоятельно.

За счёт этого мобильность де-
позитов сейчас понижена, подчер-
кнул Иван Уклеин. Многие банки 
устанавливают барьеры для клиен-
тов в виде комиссий за исходящий 
платёж в другую финорганизацию, 
предварительный заказ крупных на-
личных сумм и другие. Поэтому для 
большинства россиян было проще 
и удобнее пролонгировать уже име-

ющийся вклад, даже по не самой вы-
годной ставке.

Нововведение, которое вступит 
в силу 1 мая, поможет повысить финан-
совую доступность и снизить издерж-
ки для некоторых категорий граждан, 
считает эксперт.

Оно поможет держателям круп-
ных вкладов оперативнее реагиро-
вать на изменения условий по продук-
там, согласен управляющий директор, 
руководитель группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Валерий 
Пивень. А также может привести 
к улучшению условий обслуживания 
клиентов, так как потребители смо-
гут без финансовых потерь выбирать 
для сбережений самые выгодные па-
раметры, добавил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

По его мнению, клиенты, скорее 
всего, увеличат количество своих де-
позитов и счетов и будут перераспре-
делять средства между ними в зави-
симости от потребностей. Например, 
ориентируясь на уровень кешбэков 
по разным категориям.

В целом с автоматизацией денеж-
ных переводов комиссии за эти опе-
рации выглядят необоснованно, под-
черкнул Владимир Чернов. Например, 
уже не требуется дополнительного 
участия операциониста. Поэтому по-
вышение лимита бесплатных транс-
акций до 30 млн в месяц оправданно.

Однако уплата штрафов за задерж-
ку в запуске бесплатных переводов мо-
жет быть выгоднее отмены комиссий, 
поэтому некоторые банки могут начать 
тормозить внедрение новых условий, 
предупредил эксперт.

Так, например, при подключении 
к системе СБП в 2019 году последним 
из системно значимых банков новые 
требования выполнил Сбербанк. ЦБ 
даже выдал предписание и назначил 
штраф крупнейшей кредитной орга-
низации. Однако тогда глава Сбербан-
ка Герман Греф заранее предупреж-
дал: его банк не успеет подключиться 
к СБП к 1 октября, поскольку это тре-
бует большого количества доработок.

Некоторые задержки возможны 
и сейчас, однако в результате финорга-
низации всё равно отменят комиссии 
за переводы самому себе в пределах 
30 млн, заключил Владимир Чернов.

Внеплановая экономика

A Такой объём незапланиро-
ванных поступлений — мак-

симальный как минимум с 2015 года, 
подсчитали «Известия» на основе 
предыдущих докладов СП (отчёты 
до 2015-го не содержат таких сведений). 
Например, в 2022-м в бюджет поступило 
60 млрд неучтённых доходов, а преды-
дущий рекорд был в 2021-м — 416 млрд.

Согласно документу СП, в 2023-м 
более 89% неучтённых доходов при-
ходится на:

— безвозмездные поступления;
— сборы по windfall tax;
— налог на прибыль организаций, 

уплаченный бывшими участниками 
консолидированной группы налого-
плательщиков.

Безвозмездные поступления — это 
добровольные платежи в казну в фор-
ме межбюджетных трансфертов, до-
таций, субсидий и субвенций. Пере-
числения могут делать физические 
и юридические лица, международ-
ные организации и правительства 
иностранных государств, в том числе 
в виде пожертвований. По этой статье 
прогноз не учёл 290 млрд доходов, го-
ворится в докладе СП.

Всего бюджет получил 444 млрд 
таких платежей (как заложенных 
в прогноз, так и не заложенных) — это 
в 13 раз больше плана на год, подсчи-
тали аудиторы. Главным образом по-
ступления обеспечил возврат реги-
онами и госорганизациями остатков 
трансфертов прошлых лет — набралось 
на 161 млрд рублей.

Ещё одна крупная статья безвоз-
мездных платежей — поступления, 
связанные с реализацией активов 
иностранными компаниями. В дека-
бре 2022-го власти ввели комиссию при 
продаже российского бизнеса нерези-
дентами из недружественных стран.

Сейчас размер платежа при выходе 
из РФ составляет 15% от рыночной сто-
имости активов. По данным СП, взно-
сы от уходящего из России бизнеса со-
ставили 114 млрд в 2023-м.

Другие крупные безвозмездные 
доходы поступили от возврата транс-
фертов внебюджетными фондами 
(Соцфонд и ФОМС) со времён корона-
вируса — на 49 млрд, из бюджета Мо-
сквы на строительство железной до-
роги — на 37 млрд.

— Скорее всего, прогноз не учёл эти 
доходы, потому что они не планирова-
лись заранее или ожидались в мень-
шем объёме. Например, объёмы до-
бровольных платежей от иностранных 
компаний в принципе трудно сплани-
ровать, поскольку они зависят от по-
тока сделок по выходу нерезидентов 
из российских активов, — объяснила 
руководитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» Ольга Бе-
ленькая.

При этом налог на сверхприбыль 
(windfall tax), вероятно, стал «креа-
тивной инновацией» уже в 2023 году, 
полагает эксперт. От нового сбо-
ра бюджет получил неучтённые 
315 млрд, говорится в докладе СП. Его 
ввели как разовый налог для круп-
ного бизнеса, чья средняя прибыль 
за два предыдущих года оказалась 
больше 1 млрд рублей. Ставка состав-
ляла 5–10% в зависимости от сроков 
уплаты.

МНЕНИЕ

Отмена комиссий — 
это весомый стимул 
для борьбы с платёж-
ным рабством и раз-
вития конкуренции 
на финансовом рынке
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Закон о бесплатных перечисле-
ниях для граждан между сво-
ими счетами в разных банках 
(операции me-to-me) до 30 млн 
рублей в месяц принят в середи-
не 2023 года. Новые правила для 
финорганизаций вступят в силу 
1 мая 2024-го. Они будут касаться 
операций через систему быстрых 
платежей и по реквизитам. Кроме 
того, банки не смогут ограничи-
вать сумму и количество транс-
акций в пределах лимита.

Справка «Известий»
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Проверили на слово
Кто наживался на фиктивном ремонте школ Дагестана

Елена Балаян

О быски в администрации Дербент-
ского района Дагестана, прове-

дённые 2 апреля, связаны с махина-
циями вокруг проверок электросетей 
в 77 школах и детсадах, выяснили «Из-
вестия». Правительство республики 
выделило на эти цели 5,5 млн рублей, 
но некоторые руководители учреждений 
за откаты подписали фиктивные акты 
о выполнении работ, сообщил источник 
издания в правоохранительных органах. 
По факту мошенничества и служебно-
го подлога возбуждены уголовные дела. 
Их фигурантами стали директора школ 
и заведующие детскими садами, а также 
глава фирмы-подрядчика. Источник из-
дания сообщил: привлечь по делу могут 
и чиновников.

Обыски, которые прошли 2 апреля 
в администрации Дербентского райо-
на Дагестана, связаны с махинациями 
вокруг ремонта электрики в образова-
тельных учреждениях региона, выясни-
ли «Известия». В дело оказалось вовле-
чено 77 школ и детских садов, сообщил 
источник издания в правоохранитель-
ных органах.

По данным собеседника, руководи-
тели некоторых из этих учреждений 
в 2023 году подписывали фиктивные 
договоры с подрядчиком — компанией 
«Энергомонтаж». Её сотрудники долж-
ны были проверить в школах и детса-
дах состояние электропроводки и как 
работают электроприборы, всё ли в по-
рядке с заземлением и в целом с без-
опасностью. На эти работы из бюдже-
та республики было выделено 5,5 млн 
рублей.

В итоге деньги ушли в неизвестном 
направлении, а работы по факту оста-
лись невыполненными. Электрику 
в школах и детсадах никто так и не про-
верил, отметил источник.

Обыски связаны с мошеннически-
ми действиями при заключении до-
говоров с руководителями образова-
тельных организаций на проведение 
профилактических испытаний зазем-
ляющих устройств и электрооборудо-
вания, подтвердили «Известиям» в СК 
РФ по Дагестану.

По словам источника, подрядчик до-
говаривался с руководителями школ 
и детсадов, и те за откаты подписыва-
ли приёмку якобы выполненных работ. 
При этом они знали, что работы не вы-
полнены.

— Сейчас следователи проверяют, 
сколько им заплатили, за какое коли-
чество объектов, кто из чиновников ку-
рировал работы, — добавил собеседник 
«Известий».

Возбуждено уголовное дело по фак-
ту мошенничества в отношении неуста-
новленного круга лиц. Но в деле могут 
появиться и конкретные чиновники, от-
метил источник. В администрации Дер-

бентского района в ходе обыска изыма-
ли документы как раз для того, чтобы 
проверить работу подрядчика.

Ещё в феврале 2023 года республи-
канские следователи возбудили сразу 
пять уголовных дел в отношении заве-
дующих дошкольными учебными за-
ведениями и руководства школы, ко-
торые подписывали фиктивные акты. 
Их подозревают в служебном подло-
ге (ч. 1 ст. 292 УК), сообщали ранее в СК.

Речь идёт о заведующих четырьмя 
детскими садами и руководителе одной 
школы Дербентского района Дагестана. 
Именно они подписали подложные до-
кументы, «составленные директором 
ООО “Энергомонтаж”, зная, что факти-
чески данные работы не выполнены», 
отметили в Следственном комитете.

Подписанные документы руководи-
тель «Энергомонтажа» представил в ад-
министрацию для отчёта, на расчётный 
счёт организации были незаконно пере-
числены денежные средства.

В отношении директора ООО «Энер-
гомонтаж» возбуждено уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 («Мошенничество») и ч. 1 
ст. 327 («Подделка документов») УК РФ. 
Сейчас по нему проводится комплекс 
следственных действий, направленных 
на закрепление доказательной базы, со-
общили в СК.

Чиновники дербентской админи-
страции, нанимая в школы подряд-
чика, могли и не знать подробностей 
происходящего на местах «договорно-
го» процесса, полагает управляющий 
партнёр адвокатского бюро AVG Legal 
Алексей Гавришев.

— Знали они или не знали, должно 
установить обвинение, — сказал адво-
кат. — Это крайне важный факт, он вли-
яет на наличие или отсутствие состава 
преступления.

По словам Алексея Гавришева, 
за служебный подлог руководителям 
учебных заведений грозит до четы-
рёх лет.

— Директора школ и детсадов  — 
это не просто нянечки и учителя, это 

управляющие должностные лица, — 
сказал адвокат. — Поэтому отвечать 
за подлог документов, если их призна-
ют виновными, они будут по всей стро-
гости закона.

Директору «Энергомонтажа» за мо-
шенничество и подделку документов 
может грозить до десяти лет лишения 
свободы, добавил адвокат.

Дела о мошенничествах и откатах 
в образовательных учреждениях, к со-
жалению, нередки, отметил «Извести-
ям» адвокат Criminal Defense Firm Да-
ниил Горьков. Чаще они касаются 
школьного питания, закупок оборудо-
вания, но и другие сферы не исключе-
ние, подчеркнул он.

— Конечно, частота злоупотребле-
ний варьируется в зависимости от ре-
гиона, уровня коррупции, наличия кон-
троля и прозрачности в управлении. 
Некоторые случаи на протяжении дол-
гого времени остаются незамеченными 
из-за отсутствия достаточного контро-
ля и прозрачности в финансовых опера-
циях, — сказал адвокат.

Руководителям учебных заведений 
стоит помнить о рисках, которые мо-
гут возникнуть в результате их проти-
воправных действий, резюмировал ад-
вокат.

Проверка электробезопасности 
крайне важна в учреждениях любого 
типа, особенно в тех, в которых находят-
ся дети, рассказал «Известиям» руково-
дитель проектов систем безопасности 
Сергей Победоносцев.

— Неисправная электропроводка 
или электроприбор в лучшем случае 
могут ударить током и спровоциро-
вать электрический ожог. В худшем че-
ловек может погибнуть, — отметил экс-
перт. — У каждого своя переносимость 
и реакция на ток, но для ребёнка такой 
удар может быть особенно опасен.

Проверка электрического зазем-
ления — это лицензированный вид 
деятельности, чтобы заниматься ею, 
компания должна быть аттестована 
Ростехнадзором, иметь штат специ-
ально обученных сотрудников и про-
веренное в надзорных органах изме-
рительное оборудование, рассказал 
он. Из-за неисправности в системе мо-
жет воспламениться розетка, оплавить-
ся выключатель, возникнуть очаг возго-
рания и как следствие пожар.

— Большинство пожаров связано с ис-
пользованием электричества, — напом-
нил эксперт. — Это проблема многих по-
мещений, где строители сэкономили 
на качественной проводке. Попилили 
деньги и забыли. Такое наплевательское 
отношение.

Некоторые учреждения, не склонные 
экономить на безопасности, проверя-
ют свои электросети два-три раза в год. 
И уж тем более это необходимо делать 
в школах и детсадах, резюмировал со-
беседник «Известий».

В подворотне вас ждёт КоАП
В РФ хотят ввести статью за преследование

Наталья Башлыкова

В КоАП предлагают ввести новую ста-
тью за преследование и нарушение 

частной жизни. Если при этом использу-
ют информационно-телекоммуникаци-
онные сети, например мобильную связь, 
соцсети, это будет отягчающим обстоя-
тельством. Такой законопроект подгото-
вил к внесению в Госдуму глава комите-
та по труду Ярослав Нилов. Сегодня в РФ 
нередки случаи анонимного преследо-
вания публичных людей, бывших супру-
гов, подростков, но ситуация пока никак 
не регулируется.

В России может появиться новое на-
казание за преследование. Как выясни-
ли «Известия», законопроект с поправ-
ками к КоАП подготовил к внесению 
в Госдуму глава комитета по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов. С документом ознако-
мились «Известия». Согласно поясни-
тельной записке, инициатива направле-
на на защиту интересов граждан и прав 
на личную неприкосновенность.

Законопроектом подразумевает-
ся введение в КоАП отдельной статьи 
«Преследование». Под этим термином 
предлагается понимать систематиче-
ское совершение действий, направ-
ленных на причинение жертве нрав-
ственных страданий. Это может быть 
выражено, в частности, в направлении 
сообщений — по телефону, в соцсетях, 
письмах и др.

Если преступление совершено в пер-
вый раз, то гражданину будет грозить 
штраф 2 тыс. рублей. За те же действия 
с использованием информационно-
телекоммуникационных сетей, вклю-
чая интернет, предлагается устано-
вить взыскание до 3 тыс. Если человек 
уже привлекался к ответственности 
по этой статье, его предлагается на-
казывать штрафом 5 тыс. рублей либо 
административным арестом на срок 
до 15 суток.

«Проблема преследования актуаль-
на во всём мире. Соответствующие за-
коны приняты, например, в Китае. Стал-
керы могут быть задержаны на срок 

до пяти дней или оштрафованы на сум-
му до 500 юаней (около 6 тыс. рублей) 
за такие действия, как подглядывание, 
тайная видеосъёмка, подслушивание 
других людей и нарушение конфиден-
циальности. В США и других странах 
жертва преследователей через суд мо-
жет получить так называемый запре-
тительный ордер (restraining order). Это 
документ, ограничивающий контакт 
сталкера и жертвы», — говорится в по-
яснительной записке.

В правовом поле РФ защитить-
ся от преследователей пока непросто, 
отмечается в пояснительной запи-
ске. В действующем законодательстве 
нет прямой уголовной ответственно-
сти за травлю человека, а также отсут-
ствуют меры, которые могли бы сдер-
живать сталкера.

— Отвергнутые поклонники и по-
клонницы, бывшие коллеги и партнё-
ры, анонимные фанаты медийной 
личности нередко становятся пре-
следователями. Они могут быть зна-
комы со своей жертвой и даже хоро-
шо знать её привычки и распорядок 
дня. При этом современные техноло-
гии значительно расширяют возмож-
ности сталкеров, — пояснил «Извести-
ям» Ярослав Нилов.

По его словам, камеры в гаджетах 
упрощают возможность наблюдать 
за человеком. Расширяют простор для 
действий и утечки персональных дан-
ных с адресами и номерами телефонов 
десятков тысяч потенциальных жертв.

В Минюсте сообщили: проект фе-
дерального закона «О внесении из-
менений в Кодекс РФ об админи-

стративных правонару шениях», 
направленный на установление от-
ветственности за преследование, по-
ступил на рассмотрение. В настоящее 
время он проходит процедуру согла-
сования с заинтересованными орга-
нами государственной власти, доба-
вили в ведомстве.

В пресс-службе правительства «Из-
вестиям» сказали, что законопроект 
в аппарат кабмина не поступал.

Также редакция обратилась в соци-
альные сети с просьбой прокомменти-
ровать предложение.

Ранее сообщалось, что «ВКонтакте» 
разработала нейросеть, которая мо-
жет определять ругательства, оскор-
бления и другие негативные выска-
зывания в постах и комментариях. 
С помощью этих алгоритмов соцсеть 
выявляет всплески подобной актив-
ности на страницах пользователей. 
Она предупреждает их о возможной 
опасности и предлагает включить ре-
жим «личное пространство», который 
позволяет пользователю ограничить 
круг общения.

Подобная функция есть и у «Одно-
классников». Речь идёт о технологии, 
которая ограничивает навязчивые 
знакомства и общение с нежелатель-
ными собеседниками в соцсети.

Инициатива давно назрела в обще-
стве. Причём актуально это не только 
для медийных лиц, считает основатель 
Совета блогеров Валерия Рытвина. 
В своей практике она знает девушек, 
которых преследовали навязчивые по-
клонники, не смирившиеся с отказом. 
И из «забавной странности» это часто 
перерастало в одержимость, представ-
ляющую уже серьёзную угрозу жизни 
и здоровью, рассказала она. 

Общество

Тайваньский кризис

Анна Волошина

Научный сотрудник ИКСА РАН

Н а Тайване 3 апреля произошло круп-
нейшее за 25 лет землетрясение. 

Помимо человеческих жертв (по по-
следним данным, 10 человек погиб-
ли и более 1 тыс. пострадали) прока-
тившаяся по острову стихия привела 
к остановке производственных линий 
и эвакуации персонала ряда ведущих 
тайваньских заводов по выпуску мик-
рочипов — TSMC, UMC, PSMC и прочих.

Катастрофа ещё раз привлекла 
внимание всего мира к уникальной 
роли, которую остров играет в гло-
бальной цепочке поставок в сфере 

высоких технологий, особенно полу-
проводников, подчеркнув, что любое 
потенциальное выпадение тайвань-
ских предприятий из этих цепочек 
будет грозить катастрофическими 
последствиями для мировой эконо-
мики.

Действительно, тайваньские ком-
пании занимают практически мо-
нопольные позиции в сфере про-
изводства передовых микрочипов: 
например, технологический гигант 
TSMC — поставщик компаний Nvidia 
и Apple — производит более 90% логи-
ческих микрочипов на основе крем-
ния по техпроцессу менее 10 нано-
метров. Именно такие микросхемы 
необходимы для современных пер-
сональных компьютеров, ноутбуков, 
смартфонов и систем искусственно-
го интеллекта.

А «невидимые чемпионы» AWSC 
и WIN Semiconductors, поставщики 
SpaceX, Skyworks Solutions, Broadcom, 
обеспечивают более 90% мирово-
го производства полупроводников 
на основе арсенида галлия, необхо-
димых для беспроводной и оптово-
локонной связи.

Так как остров находится в сейс-
мически активной зоне, землетря-
сения для Тайваня — скорее обыден-

ность, а не редкость. Большинство 
из них фиксируется у восточно-
го побережья: как раз там проходит 
стык двух тектонических плит.

Нынешнее землетрясение ста-
ло вторым по мощности с макси-
мальной магнитудой 7,2, по данным 
Центрального метеорологическо-
го управления острова (по дан-
ным международных агентств — 
7,4 по шкале Рихтера). Крупнейшее 
же за всю историю наблюдений зем-
летрясение произошло 21 сентяб-
ря 1999 года. Толчки магнитудой 
7,3 (или 7,6 по шкале Рихтера) при-
вели тогда к гибели 2434 человек 
и разрушению более 50 тыс. зданий.

Несмотря на это, масштаб ны-
нешнего бедствия, включая воз-
действие на ключевые предприя-
тия острова, оказался несравнимо 
меньше катастрофы 1999 года. Обу-
словлено это по меньшей мере дву-
мя причинами.

Во-первых, в отличие от 1999 года, 
когда основные толчки пришлись 
на центральную часть острова, 
близко к ключевым индустриаль-
ным гигантам, эпицентр нынешне-
го землетрясения находился у менее 
населённого восточного побере-
жья острова, неподалёку от города 
Хуалянь.

Во-вторых, после сентября 
1999-го тайваньские власти прове-
ли серьёзную работу по ужесточе-
нию требований к сейсмостойко-
сти зданий, в том числе к правилам 
проектирования, методам возведе-
ния и строительным материалам. 
А большинство предприятий по-
шло ещё дальше: так, TSMC внедри-
ла требования по сейсмостойкости, 
превышающие законодательные 
нормативы в 1,25–1,5 раза, и за про-
шедшие годы регулярно проводи-
ла модернизацию своих заводов 
для улучшения защиты от земле-
трясений.

Основные мощности полупрово-
дникового производства на остро-
ве сосредоточены в научном парке 
Синьчжу — своеобразной тайвань-
ской Кремниевой долине. 

МНЕНИЕ

« ЕЩЁ В ФЕВРА-
ЛЕ 2023 ГОДА 
СЛЕДОВАТЕЛИ 

ВОЗБУДИЛИ СРАЗУ ПЯТЬ 
УГОЛОВНЫХ ДЕЛ В ОТНО-
ШЕНИИ ЗАВЕДУЮЩИХ ДО-
ШКОЛЬНЫМИ УЧЕБНЫМИ 
ЗАВЕДЕНИЯМИ И РУКО-
ВОДСТВА ШКОЛЫ, КОТО-
РЫЕ ПОДПИСЫВАЛИ ФИК-
ТИВНЫЕ АКТЫ

Преследователи могут 
быть знакомы со своей 
жертвой, знать её рас-
порядок дня. А совре-
менные технологии ещё 
расширяют возможно-
сти сталкеров

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

A А на «Авито Работе» коли-
чество предложений для 

новых сотрудников в этой отрасли 
выросло на 46% на фоне общего роста 
вакансий по всем специальностям 
в 36%, сообщил «Известиям» управ-
ляющий директор этой рекрутинго-
вой платформы Дмитрий Пучков.

— Активнее всего российские ра-
ботодатели проявляют интерес 
к агентам и менеджерам по туризму. 
Больше всего вакансий приходится 
на такие города, как Сочи, Иркутск, 
Ставрополь, Калининград, Краснодар 
и Астрахань, Волгоград, — пояснил он.

Туристической отрасли не хва-
тает также специалистов техпод-
держки и операторов call-центров, 
горничных и специалистов по бро-
нированию.

Предлагаемые зарплаты в сфе-
ре туризма и гостеприимства за год 
выросли на 42%. К началу апреля 
в целом по стране они, по данным 
hh.ru, достигли почти 50 тыс. рублей. 
На «Авито Работе» среднюю зарплату 

в туризме оценили в 40 тыс. при пол-
ном рабочем дне, что на 19% больше, 
чем годом ранее.

— Повышение зарплат происходит 
на фоне усиления кадрового дефи-
цита в отрасли: сейчас на одну ва-
кансию приходится 3,4 активного 
резюме, год назад было 5,2, — пола-
гают в hh.ru.

Несмотря на огромное количество 
предложений рабочих мест и рост 
зарплат в отрасли, около половины 
россиян не считают туристическую 
сферу привлекательной для долго-
срочной карьеры, говорится в иссле-
довании Московского международ-
ного салона образования (ММСО). 
И только 10% опрошенных сказали, 
что мечтают работать в сфере ту-
ризма.

— Дефицит кадров в российской 
туриндустрии сегодня достигает 30–
40%, — пояснил директор ММСО Мак-
сим Казарновский. — Результаты на-
шего исследования отражают ряд 
стереотипов в обществе, которые ме-

шают большинству людей рассматри-
вать туризм как перспективную сферу 
для выбора профессии и карьерного 
развития. Среди этих барьеров — низ-
кий престиж профессий, связанных 
со сферой обслуживания, высокая 
доля неквалифицированного труда 
в индустрии и невысокий уровень за-
работных плат, особенно в регионах.

При этом внутренний туризм 
в России превысил допандемийный 
уровень, сообщил в ходе ММСО ис-
полнительный директор центра от-
раслевой экспертизы «Туризм» Сбе-
ра Константин Марков.

— Это 83  млн туристов против 
77 млн в [допандемийный] год. У нас 
есть ещё двукратный потенциал ро-
ста, — отметил он.

Среди регионов — лидеров вну-
треннего турпотока, по его сло-
вам, — Иркутская область (прирост 
31% в 2023-м), Алтайский край (29%) 
и Краснодарский край (21%).

Но именно за пределами крупных 
городов недостаток кадров в туриз-

Поисковый 
разброс
Почему в России не хватает  
туристических кадров

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва



07izvestia.ru
Известия

Четверг, 4 апреля 2024
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Туман зрения
Катаракту и глаукому будут лечить по-новому

Мария Недюк 

Н аучный коллектив Пензенского го-
сударственного университета оп-

тимизировал хирургическое лечение 
катаракты и глаукомы с осложнённым 
состоянием связочного аппарата хруста-
лика. Запатентованный способ позво-
ляет снизить риск осложнений во время 
операции, улучшить зрительные функ-
ции и усилить гипотензивный эффект хи-
рургии. Однако эксперты считают, что 
необходимы дополнительные исследо-
вания, так как выборка пациентов, ко-
торым сделали новые операции, пока 
ещё мала.

�� МУТНОЕ ДЕЛО

Представители Медицинского инсти-
тута подведомственного Минобрна-
уки РФ Пензенского государственно-
го университета (ПГУ) придумали, как 
улучшить методику хирургического ле-
чения катаракты и глаукомы у пациен-
тов с осложнениями. На своё изобрете-
ние они уже получили патент, сообщили 
в пресс-службе министерства.

Нарушениями зрения, включая сле-
поту, страдают минимум 2,2 млрд жите-
лей планеты. С возрастом происходит 
уплотнение хрусталика глаза, которое 
после 40–45 лет приводит к ухудшению 
зоркости на близком расстоянии, рас-
сказали «Известиям» медики. Это пер-
вые предвестники катаракты. Со вре-
менем хрусталик больше уплотняется 
и постепенно мутнеет.

— Его помутнение создаёт у челове-
ка в глазах сплошной туман, также на-
блюдаются тусклость цветов и сниже-
ние контрастности. Это и есть катаракта. 
Она лечится только хирургическим пу-
тём, — рассказал «Известиям» доцент ка-
федры «Челюстно-лицевая хирургия» 
Мединститута ПГУ Евгений Ивачёв.

Причина возникновения глаукомы — 
повышение внутриглазного давления. 
Оно возникает из-за нарушения отто-
ка внутриглазной жидкости и повышен-
ной её выработки. На ранних стадиях 
болезнь развивается незаметно: глаз 
не болит, не краснеет, не даёт поводов 
для беспокойства — но при этом посте-
пенно происходит гибель зрительного 
нерва и сетчатки. При глаукоме потеря 
зрения происходит безвозвратно, под-
черкнул Евгений Ивачёв.

Эти два патологических состояния 
практически во всех случаях требуют 
хирургического вмешательства. При 

этом некоторым пациентам необходимо 
оперировать и катаракту, и глаукому — 
для восстановления зрения и его стаби-
лизации за счёт снижения глазного дав-
ления. Пензенские врачи-офтальмологи 
предлагают корректировку к уже суще-
ствующей хирургии, а именно при нали-
чии дефекта цинновых связок. Он встре-
чается у больных в 34% случаев.

— Это осложнение приводит к затруд-
нению хода операции и увеличивает 
риск осложнения хирургии катарак-
ты и глаукомы. В известных методиках 
проведения микрохирургии с таким ос-
ложнением часто происходит пролапс 
(выпадение) стекловидного тела. Это 
блокирует отток внутриглазной жид-
кости, а значит и внутриглазное давле-
ние не снижается до пределов нормы, — 
пояснил Евгений Ивачёв.

Научный коллектив предлагает про-
водить операцию на глаза следующим 
образом. На первом этапе лечить ката-
ракту: удалять помутневший хрусталик, 
затем имплантировать внутрикапсуль-
ное кольцо вместе с искусственной ин-
траокулярной линзой. Через 10–14 дней 
станет возможным оперировать глау-
кому. По предложенной медиками ПГУ 
технике необходимо отдавить стекло-
видное тело во время хирургии глауко-
мы, сохраняя его целостность. Эта кор-
ректировка предотвращает пролапс, 
то есть выпадение через колобому ра-
дужки (места, где отсутствует её часть).

�� БЕЗ ДАВЛЕНИЯ

Такая манипуляция значительно про-
филактирует повышение глазного 
давления из-за нарушения оттока вну-
триглазной жидкости, это может про-
изойти, если случится пролапс, подчер-
кнул Евгений Ивачёв.

По предложенной методике на базе 
одной из клинических больниц города 
Пензы прооперированы 39 пациентов. 
Удаление катаракты длилось 10–15 ми-
нут, а хирургия глаукомы — 30. Резуль-
таты показали: наблюдается значи-
тельное снижение глазного давления 
с меньшим количеством осложнений.

«Зритель найдёт в “Предчувствии” новый для себя опыт»
Режиссёр Бертран Бонелло — о своём фильме, который выходит в российский прокат,  
и работе с французской суперзвездой Леа Сейду

Сергей Сычёв

З а десять лет, которые прошли с мо-
мента выхода фильма Бертрана Бо-

нелло «Сен-Лоран. Стиль — это я», Леа 
Сейду совершенно не изменилась, ут-
верждает один из самых авторитетных 
французских режиссёров современно-
сти. Бонелло — рафинированный ин-
теллектуал и одновременно любимец 
миллионов зрителей во всём мире, за-
всегдатай главных международных фе-
стивалей. Его новый фильм «Предчув-
ствие» (в оригинале — «Зверь») на этой 
неделе выходит в российский прокат. 
В интервью «Известиям» режиссёр рас-
сказал о картине, отношении к испол-
нительнице главной роли и будущем ки-
нематографа.

Давайте начнём с того, что вы скаже-
те в качестве приветствия российским 
зрителям, которые придут смотреть 
ваш фильм?

Как же найти нужные слова... Да-
вайте так: я надеюсь, что зритель смо-
жет найти в этом фильме некий но-
вый для себя опыт. Опыт чувственный, 
физический, эмоциональный. Пото-
му что именно с таким намерением 
я собирал все элементы этого филь-
ма вместе.

Прошло десять лет, с тех пор как 
вы в прошлый раз работали с Леа Сей-
ду — в фильме «Сен-Лоран. Стиль — это 
я». Правильно, я ничего не путаю?

Нет, всё верно.

Как Леа изменилась с тех пор? И в смыс-
ле техники, и в смысле личностного раз-
вития?

Она не изменилась (улыбается).

Что, неужели совсем?
Ага (смеётся). Ну хорошо, конечно, 

она стала более опытной, поработав 
за это время со многими режиссёрами. 
Но она не изменилась в главном. В том, 
что она по-прежнему предпочитает 
приезжать на съёмку в каком-то смыс-
ле неподготовленной. То есть гото-
вой удивляться. Удивляться тому, что 
происходит вокруг, удивляться себе. 
Она пытается настроиться на интуи-
цию, а это сложно сделать тому, кто 

всё заранее узнал и думает о различ-
ных деталях съёмки. А Леа совершен-
но не против того, чтобы не пони-
мать до конца всего, что происходит, 
не знать всё о фильме, где она играет, 
о своей роли. Я бы даже сказал, что она 
предпочитает не знать. И вот в этом 
смысле она точно не изменилась за все 
эти годы.

Леа была единственным вашим вари-
антом для этой роли?

Она единственная французская ак-
триса, которая может сыграть персо-
нажа сразу в трёх эпохах. Она легко 
путешествует сквозь века. Она одно-
временно и невероятно современная, 
и вневременная. Она очень таинствен-
ная. Даже если ты знаком с ней очень 
хорошо, ты, как и камера, всё равно 

не понимаешь, что творится у неё в го-
лове. Такая таинственность идеально 
подходит для киноэкрана.

Знаете, когда я смотрел ваш фильм, ду-
мал о том, что мы живём в режиме де-
фицита реальности. Информации во-
круг полно, но совершенно непонятно, 
где тут действительность, что из это-
го настоящее. Как думаете, сможем 
мы добиться ощущения достаточной 
реальности?

Та-а-ак, пошли трудные вопросы, 
да? (Улыбается.) Наверное, мы посто-
янно как-то пишем портрет нашей 
жизни. Помещаем её на холст. В на-
шей палитре есть компьютеры, соци-
альные сети и многое другое. Мне ка-
жется, очень важно иметь их в палитре, 
потому что их использование позво-
ляет увидеть многие предметы зано-
во, как будто впервые в жизни.

А вы преподаёте в Ля Феми (француз-
ский аналог ВГИКа)?

Нет, меня хватило ровно на три не-
дели, и это было давно.

Я спрашиваю, потому что хотел даль-
ше говорить с вами о будущем ки-
нематографа, о тех, кто будет его 
делать. За пандемией случился 
геополитический кризис. Ка-
жется, что кино неминуемо из-
менится. И куда ему идти?

Мне не кажется, что кино 
обязательно изменится. По-
нимаете, фильмы — это за-
пись некоей реальности. 
Иногда напрямую, иногда 
какими-то други-
ми способами. 
Но ты всег-

да фиксируешь то, что происходит 
здесь и сейчас. Так кино делало рань-
ше, это же оно и продолжит делать.

Один из главных страхов современно-
го человечества — перед искусствен-
ным интеллектом. Голливуд несколь-
ко месяцев бастовал из-за этого страха. 
И ваш фильм тоже отчасти о нём. Как 
думаете, человечеству вообще нужен 
этот самый искусственный интеллект?

Он ведь был сделан, чтобы помогать 
нам. И он действительно помогает! В ме-
дицине, например, в научных исследо-
ваниях — да много где. Это инструмент. 
Парень, который придумал искусствен-
ный интеллект, сказал: «Я изобрёл не-
что более опасное, чем атомная бомба». 
Но даже изобретатель атомной бомбы 
Оппенгеймер создавал её во имя до-
бра. Он был уверен, что она не просто 
остановит конкретную войну, но что 
войн на Земле просто вообще не бу-
дет. В тот момент он совершенно точ-
но знал, что миру это изобретение не-
обходимо. Только потом он осознал, что 
открыл дверь куда-то — в нечто ужас-
ное, невообразимое. То же с ИИ. Нам 
он был нужен для многих задач, но те-
перь надо ответить себе, как владеть 
этим инструментом. Мы должны быть 
его хозяевами, а не рабами. Но сейчас 
мы уже не знаем, кто сильнее — чело-
век или компьютер. Вернее, нет, мы зна-
ем: искусственный интеллект сильнее! 
Значит, он становится опасен. Как нам 
быть в этой ситуации? Но остановить 
его уже невозможно.

Вас это пугает?
Да, меня пугает. И меня 
не волнуют забастовки 
в Голливуде и другие 
подобные вещи. Мне 
гораздо важнее дети. 
Как им быть? Что де-
лать, если раньше 
тебе на философское 

сочинение для школы 
надо было потратить 

три-четыре часа, а те-
перь три секунды? Что 

бы вы выбра ли 
на их месте?

  

« ЛЕА ЕДИНСТВЕННАЯ ФРАНЦУЗСКАЯ АКТРИСА, 
КОТОРАЯ МОЖЕТ СЫГРАТЬ ПЕРСОНАЖА СРАЗУ 
В ТРЁХ ЭПОХАХ. ОНА ЛЕГКО ПУТЕШЕСТВУЕТ СКВОЗЬ 

ВЕКА. ОНА ОДНОВРЕМЕННО И НЕВЕРОЯТНО СОВРЕМЕННА, 
И ВНЕВРЕМЕННАЯ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Возрождённая традиция.  
Косторезное искусство Таймыра» (0+)
Работы лучших мастеров современной резьбы по 
кости из собрания Таймырского дома народного 
творчества и других учреждений города Дудинки. 
В их числе известные художники Николай Кирги-
зов, Дмитрий Чуприн, Николай Чунанчар, Фёдор 
Фальков и другие. Они возрождают древнюю тра-
дицию полуострова, не утрачивая при этом ав-
торского почерка. Мастера успешно работают 
в жанре скульптуры малых форм с применени-
ем различных техник резьбы по кости, осознанно 
сделанных авангардных решений, а всё вместе — 
это магическое путешествие в древние сновиде-
ния Таймыра: мир его богов и героев, в ритуалы 
его религии и обихода, без которых нельзя понять 
эту древнюю землю, её духовное содержание.

С 5 апреля до 5 мая Всероссийский музей декоративного  
 искусства

«Городок в Табакерке» (6+)
Оркестр «Гнесинские виртуозы» вместе с народ-
ной артисткой РФ Юлией Рутберг и певицей Ма-
рией Кац представят музыкальную сказку с песоч-
ной анимацией Лилии Чистиной. Сюжет сказки 
похож на истории Гофмана: главный герой — маль-
чик Миша заинтересовался тем, как устроена 
старинная музыкальная шкатулка (табакерка) и 
почему она играет музыку. Миша засыпает и про-
сыпается маленьким — теперь он сможет проник-
нуть внутрь шкатулки, попасть в волшебный горо-
док Динь-Динь и познакомиться с его жителями.

7 апреля, 16.00 Кремлёвский дворец, Малый зал

Китайская живопись и птицы  
в акварели (6+)
ВДНХ приглашает на весенние мастер-классы. В 13.00 
экскурсия по выставке-реконструкции «Терракото-
вая армия. Бессмертные воины Китая». В экспозиции 
посетители увидят воссозданных в натуральную ве-
личину воинов легендарной Терракотовой армии и 
погрузятся в атмосферу Древнего Китая с помощью 
спецэффектов и видеопроекций. Затем урок рисова-
ния. Участники изобразят веточку сливы, используя 
приёмы восточной живописи. В это же время для го-
стей экоцентра «Цветоводство» состоится мастер-
класс «Птичка». Участники занятий нарисуют аква-
рельными красками самых красивых птиц мира.

6 апреля ВДНХ, павильоны № 22, 29

«Золото Умальты» (16+)
Режиссёр: Андрей Богатырёв. В ролях: Александр 
Самойленко, Софья Эрнст, Артём Ткаченко.
Канун революции 1917 года, Хабаровский край, 
окрестности реки Умальты. Люди в шаманских ма-
сках нападают на обоз, убивают охрану и похищают 
40 пудов золота. Петроградский золотопромышлен-
ник Булыгин теряет все свои сбережения, и вернуть 
золото — его единственный шанс остаться на плаву. 
Он едет в Хабаровск и набирает отряд головорезов.

С 4 апреля  в прокате

«Точка ноль» (16+)
Режиссёр: Сергей Пикалов. В ролях: Марина Алек-
сандрова, Сергей Марин, Сергей Маховиков.
В попытках убежать от личной боли врач Аня Мар-
кова оставляет карьеру в Москве ради работы по 
изучению новых вирусов в новосибирском НИИ. 
Вот только жизнь готовит для героини новое испы-
тание — ей придётся начать сложную борьбу с оча-
гом неизученного смертельного заболевания, ко-
торое грозится перерасти в настоящую эпидемию.

С 4 апреля  на Ivi

«Капитанская дочка» (12+)
Режиссёр: Павел Сафонов. 
Премьера спектакля по мотивам повести Алексан-
дра Пушкина. История любви — ведущая в этом 
спектакле: Пётр Гринёв, прожив жизнь и утратив су-
пругу, вспоминает их с Машей историю. Для режис-
сёра Павла Сафонова «Капитанская дочка» — это пре-
жде всего одно из первых русских произведений о 
человеке, вовлечённом в роковые события истории.

4, 5 апреля, 19.00 Театр Российской армии

«Ленинградские сказки» (14+)
Режиссёр: Филипп Гуревич. 
Пять книг цикла «Ленинградские сказки» Юлии 
Яковлевой на Большой сцене становятся приклю-
ченческим фэнтези для всей семьи, где сказочное 
двоемирие сплетается с реальными событиями. 
Таня, Шурка и Бобка очень быстро должны повзрос-
леть: их родители объявлены врагами народа. С это-
го начинается долгое страшное странствие — через 
войну и блокаду, через голод и эвакуацию. А что 
если спасти друг друга можно, только оказавшись 
по другую сторону реальности или сумрачный бог 
Один потребует взамен невыполнимое. Как не пре-
дать себя и своих близких в охваченном чумой мире 
и как отвоевать у Рока самое дорогое, что есть на 
свете — свою семью.

4 апреля, 18.00 РАМТ
«КароПрокат», «Иви», Театр Российской армии, РАМТ, Всероссийский музей 
декоративного искусства, Государственный Кремлёвский дворец, ВДНХ

ме особенно заметен, рассказал «Из-
вестиям» вице-президент Альянса 
туристических агентств, гендирек-
тор сети турагентств «Розовый слон» 
Алексан Мкртчян.

— Например, на Алтае, в Сибири, 
на Дальнем Востоке рядом с инте-
ресными для туристов местами могут 
быть только небольшие населённые 
пункты на несколько тысяч жите-
лей. Откуда там взяться квалифици-
рованным кадрам? — отметил он.

Для переселения специалистов 
на постоянной основе тоже нужны 
определённые условия, чтобы члены 
их семей смогли найти работу, пойти 
учиться в школу или детский сад, до-
бавил эксперт.

— Как мы хотим развивать туризм 
на севере Байкала, если там элемен-
тарно нет жилья? А ведь туда явно 
придётся переселять сотрудников, 
обслуживающий персонал, — пояс-
нил Алексан Мкртчян.

Остро, по его словам, стоит вопрос 
и с квалификацией кадров.

— Конечно, найти официанта в ауле 
в Дагестане можно. Но какого уров-
ня будет этот официант? — подчер-
кнул он.

Чтобы решить проблему дефи-
цита кадров в туриндустрии, необ-
ходимо рассказывать о существую-
щих в ней возможностях со школы, 
полагает Максим Казарновский: нуж-
ны и программы сотрудничества про-
фильных средних и высших учебных 
заведений с крупными туристически-
ми кластерами и ведущими игрока-
ми рынка.

Директор дивизиона «Городская 
экономика» Агентства стратегиче-
ских инициатив по продвижению но-
вых проектов Ольга Захарова также 
полагает: кадровый вопрос отрас-
ли «может решаться за счёт связки 
подготовки работников с практикой 
и бизнесом». Она отметила, что тури-
стической отрасли нужны «не узкие 
специалисты», а те, кто разбирается 
в маркетинге, пространственном раз-
витии, экономике.
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Игорь Рабинер  

В свежем рейтинге WTA Дарья Ка-
саткина, давно уже первая из рос-

сиянок, идёт на 11-м месте. Когда по-
сле победы на турнире в Сан-Хосе 
в 2022 году она стала девятой, в на-
шем разговоре не выражала от этого 
факта большого восторга. Она опре-
делённо хотела большего. Стабиль-
ность результатов первая ракетка 
России держит, но прыгнуть на сле-
дующую ступень ей пока не удаётся. 
Если бы происходящее её удовлетво-
ряло, она наверняка в прошлом году 
не поменяла бы испанского тренера 
Карлоса Мартинеса, с которым про-
работала четыре сезона.

О работе с Флавио Чиполлой, сво-
ём видеоблоге, отношении к пораже-
нию в финалах и возможной поездке 
на Игры-2024 в Париж первая ракетка 
России рассказала в беседе с «Изве-
стиями» и «Спорт-Экспрессом».

Хотите поехать на Олимпиаду в Па-
риж? 

С огромным удовольствием! 
Очень рада, что нас до неё допусти-
ли. Для меня Олимпийские игры — 
важное событие. Так получилось, 
что на прошлую Олимпиаду в Токио 
я по ряду причин не поехала. Но в Па-
риже хочу сыграть. Если на неё от-
берусь, то выступлю без каких-ли-
бо вопросов.

Обращаете внимание на критику 
со стороны российских спортивных 
функционеров в адрес тех спортсме-
нов, которые поедут на Олимпиаду? 
Что-то вас в ней задевает?

Про меня уже столько всего на-
говорили за последние два года, что 
всё это воспринимаю как белый шум. 
Мне это совершенно неважно.

В августе 2021 года вы выиграли два 
турнира подряд — в американском 
Сан-Хосе и канадском Гранби. Но с на-
чала 2023-го проиграли четыре фи-
нала подряд. У вас есть этому объяс-
нение?

Во-первых, тот факт, что я за год 
и три месяца сыграла четыре фи-
нала, — это уже хорошие новости. 
Лучше сыграть четыре финала, чем 
не сыграть. Во-вторых, их я всё-таки 
уступила крайне сильным игрокам, 
серьёзным оппонентам (Белинде 
Бенчич в Аделаиде-2023, Мэдисон 
Киз в Истборне, Елене Остапенко 
в Аделаиде-2024, Елене Рыбакиной 
в Абу-Даби. — «Известия») и в прин-
ципе отдала максимум того, что мог-
ла. Мне не о чем в этих матчах жалеть.

Да, так бывает. В финалах про-
игрывать обидно, и это, к сожале-
нию, запоминается. Как будто есть 
какая-то условная статистика, что 
ты проиграл столько-то решающих 
матчей. Но до этого я выиграла шесть 
титулов — и это тоже, считаю, хоро-
шо. Чтобы дойти до финала, нужно 
обыграть четыре-пять хороших со-
перников, и это уже о чём-то говорит. 
Надеюсь, следующий финал будет 
и окажется лучше. По крайней мере 
я сделаю для этого всё.

После поражения от Рыбакиной в фи-
нале Абу-Даби Шамиль Тарпищев вы-
соко отозвался о вашем теннисном 
интеллекте, но заметил, что у вас есть 
проблемы с физикой, которые и ме-
шают побеждать рослых и мощных со-
перниц. Ведётся ли над этим работа?

Если брать конкретно матч с Ле-
ной Рыбакиной, то, извините, она 

была третьей ракеткой мира. И когда 
Лена в хорошей форме, мало у кого 
есть какие-то шансы — по крайней 
мере они значительно уменьшают-
ся. При этом у нас с ней нет огром-
ного отрыва в очных матчах. То есть 
я обыгрывала и её, и Арину Соболен-
ко, тоже мощного игрока.

Конечно, физически они меня 
превосходят, это нужно признать. 
Но я очень много работаю. Поверь-
те, делаю всё, что могу, потому что 
конкретно мне, чтобы быть конку-
рентоспособной, нужно физически 
всегда быть готовой на сто процен-
тов. А это сложно — и психологиче-
ски, и физически. Но стараюсь вы-
полнять всё, что для этого требуется.

На данный момент считаю, что 
у меня неплохой рейтинг, а значит, 
что-то я всё-таки да умею. Конечно, 
всегда хочется большего, и я сама 
всегда требую от себя лучших ре-
зультатов, лучшей игры. Но это тен-
нис, и в нём не всё зависит только 
от тебя. Когда ты уступаешь таким 
игрокам, как Лена, Арина, Ига Свён-
тек, надо понимать, что это топовые 
игроки. Чтобы их обыграть, нужно 
показать очень хороший теннис, 
и были моменты, когда я его пока-
зывала. А были — когда эти девочки 
были на корте сильнее меня. Это нор-
мально. Мы играем в теннис не в оди-
ночку, а один против другого. И если 
кто-то один побеждает постоянно, 
значит, происходит что-то не то.

Недавно чемпионка US Open 2023 
Коко Гауфф, с которой вы делали ин-
тервью для своего видеоблога, ска-
зала, что не знает ни одного игрока 
в туре, который вас не любит и кото-
рому вы, как человек, не нравитесь. 
У вас действительно настолько идил-
лические отношения с соперницами?

Приятно было услышать такие 
слова от Коко, спасибо ей за это. 
Она сама очень открытая, интерес-
ная и классная девчонка, с ней все-
гда можно поболтать. А по поводу от-
ношений с соперницами — не знаю, 
я просто стараюсь быть нормальным 
человеком и общаться. Для меня дей-
ствительно важно поддерживать 
с игроками и вообще с людьми хо-
роший контакт, потому что мы по-
стоянно ездим на одни и те же тур-
ниры, встречаемся в одних и тех же 
местах. Так или иначе, мы коллектив, 
и поддерживать приятную атмосфе-
ру в нём кажется мне важным. И если 
у них сложилось обо мне такое впе-
чатление, очень этому рада.

Спорт

Штатные сотрудники
Суперсезон Панарина и курьёз Федотова в НХЛ

Артур Хайруллин, Иван Богун 

Н ачало весны в НХЛ запомнилось 
российским болельщикам дол-

гожданным дебютом Ивана Федото-
ва. Самый высокий голкипер в истории 
турнира (202 см), хотя и пропустил не-
сколько шайб, всё равно впечатлил тре-
нерский штаб «Филадельфии». Продол-
жил свою результативную серию лидер 
«Рейнджерс» Артемий Панарин, а вот «Ва-
шингтон» Александра Овечкина забуксо-
вал в борьбе за место в плей-офф. Под-
робнее — в материале «Известий».

�� НЕДОЛГО ЖДАЛ ДЕБЮТА

ЦСКА на прошлой неделе расторг кон-
тракт с вратарём Иваном Федотовым, 
который после года в армии не смог вер-
нуться на прежний уровень игры. Впро-
чем, «Филадельфию» это не смутило — 
клуб НХЛ тут же объявил о подписании 
контракта с россиянином до конца се-
зона.

Незадолго до очередного матча 
с «Айлендерс» болельщики «Филадель-
фии» только и делали, что костерили 
Джона Тортореллу за решение в оче-
редной раз выпустить в старте швед-
ского голкипера Самуэля Эрссона, 
вдрызг провалившего пару дней назад 
встречу с «Чикаго». Фан-база пенсиль-

ванцев была уверена: Федотов должен 
как можно скорее дебютировать в НХЛ 
и стать свежей струёй, которая помо-
жет перезагрузиться поймавшим спад 
«Флайерз».

Долго ждать появления россия-
нина на льду в матче с «Айлендерс» 
им не пришлось. Уже в первом периоде 
скандинав не справился с двумя бро-
сками в ближний угол от Мэтта Мар-
тина и Бо Хорвата — и в перерыве Тор-
торелла всё-таки исполнил желание 
фанатов, доверив рамку бывшему ма-
тросу ВМФ с самого начала второй 
двадцатиминутки. Свой путь в «Фила-
дельфии» россиянин начал с эффект-
ного спасения ловушкой, остановив 
вывалившегося «1 в 0» Мэтью Барзала. 
Причём этот сейв он сделал незадолго 
до того, как хозяева сравняли счёт бла-
годаря голу Трэвиса Санхейма.

Распечатали Федотова в конце вто-
рого периода, а в овертайме Иван про-
пустил ещё один гол, но его вины в этих 
шайбах нет. Забавно, что незадолго 
до старта овертайма россиянин пере-
путал ворота и прикатил к рамке «Ай-
лендерс». Благо рядом оказался Семён 
Варламов, который оперативно отпра-
вил соотечественника по назначению. 
Похоже, новичок банально забыл о том, 
что в НХЛ меняются воротами перед на-
чалом дополнительной пятиминутки.

— Я восхищён им,  — высоко оце-
нил действия дебютанта Торторелла 
на пресс-конференции. — Он мягко во-
шёл в игру. Я поставил его в чертовски 
неудобное положение, а он стал един-
ственным, кто играл во втором периоде.

Более чем уверенной игрой с 19 от-
ражёнными бросками Федотов сделал 
заявку на то, чтобы начать следующий 
матч с «Баффало» в старте.

�� ОВЕЧКИН ПРОТИВ 
КУЗНЕЦОВА В ПЛЕЙ-ОФФ

В ситуации, в которой сейчас нахо-
дится «Вашингтон», каждый матч — 
шанс обезопасить своё место в плей-
офф. Мартовский спурт «Кэпиталз» 
позволил им ворваться в восьмёр-
ку, но теперь у команды есть цель-
максимум — попасть в тройку силь-
нейших в Столичном дивизионе 
и отправить «Филадельфию» с «Де-
тройтом» биться за wild card.

Интересно, что если «Вашингтон» за-
цепится за третью строчку дивизиона, 
то в первом раунде плей-офф наверняка 
сыграет против «Каролины», где сейчас 
выступают бывшие игроки «Кэпиталз» 
Дмитрий Орлов и Евгений Кузнецов.

Впрочем, для того чтобы поднять-
ся в таблице, да и вообще обеспечить 
себе место в плей-офф, «Вашингтону» 

нужно сильно постараться. Последние 
три матча «столичные» проиграли, при-
чём два из них в основное время. И если 
с «Торонто» и «Бостоном» «Вашингтону» 
тягаться тяжело, то разгромное пора-
жение в матче с «Баффало» стало сен-
сацией.

«Вашингтон» в случае победы мог 
создать солидный задел, но теперь всё 
наверняка будет решаться в последних 
встречах. В восьми оставшихся играх 
«Кэпиталз» предстоит встретиться 
и с «Детройтом», и с «Филадельфией». 
А ещё впереди сложные игры с «Каро-
линой», «Тампой» и «Бостоном».

Отметим, что в матче с «Баффа-
ло» Овечкин сделал голевую передачу, 
а также провёл 1418-ю встречу в чем-
пионатах НХЛ. Это позволило ему вый-
ти на чистое 35-е место в истории лиги, 
обогнав Люка Ричардсона — на его счету 
1417 игр. 34-ю позицию по этому показа-
телю занимает Пэт Вербик (1424 матча). 
Рекордсмен НХЛ — Патрик Марло (1779).

Алексей Фомин 

Г лавным событием среди проходящих 
на этой неделе матчей Кубка России 

стала волевая выездная победа «Зени-
та» над московским «Спартаком» (2:1) 
в первой встрече полуфинала «Пути 
РПЛ». Успех петербуржцев предопре-
делил дубль молодого бразильца Пе-
дро. Кроме того, стоит отметить вылет 
из турнира «Локомотива», проигравше-
го в «Пути регионов» «Уралу» (0:1). Та же 
участь могла постигнуть «Ростов», но ему 
удалось выиграть серию пенальти у «Хи-
мок» (7:6) после нулевой ничьей в основ-
ное время. А столичный ЦСКА в первом 
матче «Пути РПЛ» обыграл в гостях кали-
нинградскую «Балтику» (1:0).

�� «СПАРТАК» — «ЗЕНИТ»

В предыдущей стадии обе команды 
были близки к вылету в «Путь регионов», 
проиграв в гостях свои первые матчи 
со счётом 0:1. Но в ответных встречах 
«Зенит» обыграл московское «Динамо» 
(2:0), а «Спартак» взял верх над «Орен-
бургом» (3:1).

Красно-белые проваливают весен-
нюю часть сезона — так же, как весь 
прошлый календарный год. Всю зиму 
и начало весны их сотрясают сканда-
лы с главным тренером Гильермо Аба-
скалем и сильнейшим футболистом 
Квинси Промесом. Тот по-прежнему 
находится под стражей в Дубае 
и под угрозой экстрадиции в Нидер-
ланды, где суды первой инстанции 
приговорили его к шести годам тюрь-
мы за причастность к контрабанде ко-
каина и полутора годам за поножов-
щину.

Тем не менее весеннюю часть «Спар-
так» начал с выездной ничьей с «Зени-
том» в чемпионате (0:0) при довольно не-
плохой игре. Потом случились провалы 
дома с «Факелом» (0:2) и «Уралом» (0:0). 
Да и победа в ответной кубковой игре 
с «Оренбургом» далась очень непросто.

У красно-белых всё меньше шансов 
на медали чемпионата, но в Кубке они 
имеют хорошие перспективы на тро-
фей. И 3 апреля они показали, что даже 
в нынешнем состоянии способны дать 
бой «Зениту». Сине-бело-голубые так-
же очень неровно проводят весну, те-
ряя очки в играх с не самыми сильными 
командами, но по-прежнему лидируют 
в чемпионате, пусть и с небольшим от-
рывом — их конкуренты в лице «Красно-
дара» и «Динамо» также теряют баллы 
и не могут воспользоваться осечками 
действующего чемпиона.

В этом матче на домашней аре-
не «Спартака» была почти максималь-
ная посещаемость. Команды вывесили 

баннеры с датой 22.03.2024 — почтили 
память погибших в результате терак-
та в «Крокус Сити Холле». Также бан-
нером с датой 3.04.2017 они отметили 
семилетнюю годовщину взрыва в пе-
тербургском метро.

Нападающего из Коста-Рики Ман-
фреда Угальде «Спартак» купил зимой 
приблизительно за €13 млн — это один 
из самых дорогих трансферов в исто-
рии клуба. Но в марте он не смог пора-
довать голами в официальных матчах. 
Однако на 12-й минуте встречи с «Зени-
том» ему удалось открыть счёт своим 
забитым мячам в составе красно-белых.

Ближе к перерыву едва не сравнял 
счёт Педро — после прохода от цен-
трального круга до штрафной сопер-
ника он мощно ударил низом, попав 
в штангу. Но уже во втором тайме 
на 55-й минуте ему удалось поразить 
ворота спартаковцев. А десять минут 
спустя бразилец дальним ударом сде-
лал дубль и принёс «Зениту» победу.

�� «БАЛТИКА» — ЦСКА

Обе команды крайне неровно прово-
дят нынешний сезон. ЦСКА мог бы 
бороться за чемпионство, если бы 
постоянно не терял очки из-за голов, 
пропущенных на последних минутах. 
В минувшие выходные клуб обидным 
образом упустил в гостях победу над 
аутсайдером «Сочи» (2:2), ведя 2:0.

У «Балтики» дела идут ещё хуже. 
Коман да находится на предпоследнем 
месте в зоне прямого вылета из РПЛ. 
Пока ситуация не улучшается даже по-
сле зимней смены руководства клу-
ба и значительного усиления состава. 
Лишь в последнем туре подопечным 
Сергея Игнашевича удалось победить 
дома «Пари Нижний Новгород» (2:0) 
и сохранить шансы на спасение.

В Кубке России калининградцы вы-
ступают гораздо лучше. Они вы-
шли из непростой группы, опере-
див самарские «Крылья Советов» 
и грозненский «Ахмат», а в одном 
из матчей обыграли дома «Зенит» 
(1:0). В четвертьфинале им уда-
лось пройти «Локомотив» — после 
ничьих дома и в гостях (1:1) «Балтика» 
выиграла серию пенальти (7:6).

Эта команда стала в нынешнем 
розыгрыше Кубка главной сенсаци-
ей «Пути РПЛ», дойдя до полуфинала. 
Но пока её шансы на проход дальше 
очень небольшие — в первой домаш-
ней игре она уступила ЦСКА. В первом 
тайме армейцы повели в счёте благо-
даря очень красивому голу через себя 
Виктора Давилы и теперь имеют не-
плохие шансы вновь побороться за по-
беду в Кубке России, который они вы-
играли в прошлом году. 
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С первого дубля
Как «Зенит» победил «Спартак»  
в Кубке России

« ЧТОБЫ ДОЙ-
ТИ ДО ФИНАЛА, 
НУЖНО ОБЫ-

ГРАТЬ ЧЕТЫРЕ-ПЯТЬ ХОРО-
ШИХ СОПЕРНИКОВ, И ЭТО 
УЖЕ О ЧЁМ-ТО ГОВОРИТ. 
НАДЕЮСЬ, СЛЕДУЮЩИЙ 
ФИНАЛ БУДЕТ ЛУЧШЕ. Я 
СДЕЛАЮ ДЛЯ ЭТОГО ВСЁ
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«Если отберусь в Париж, 
выступлю без вопросов»

Теннисистка Дарья Касаткина —  
о поездке на Олимпиаду-2024, 

отношениях с Коко  
и новом тренере
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